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Este pasado 28 de diciembre, cuan-
do se han cumplido 400 años exactos 
de la muerte de san Francisco de Sales, 
el papa Francisco ha publicado la car-
ta apostólica Totum amoris est («Todo 
pertenece al amor»). Entre otras refe-
rencias a la vida y apostolado del santo 
obispo francés, se dice de él que fue 
«inventor de originales y audaces pra-
xis pastorales, como las famosas ho-
jas volantes, que se colgaban en todas 
partes e incluso se deslizaban debajo 
de las puertas de las casas». Por eso 
fue elegido patrono de los periodistas.

Aún más cercano si cabe tenemos 
el ejemplo del santo catalán Antonio 
María Claret, fundador de los Misio-
neros Claretianos, que no ahorró es-
fuerzos a la hora de diseminar la Buena 
Nueva. En 1848 fundó la Librería Reli-
giosa para recaudar fondos y publicar 
y difundir buenas obras. Entre 1848 y 
1866, la Librería Religiosa había lan-
zado 2.811.000 ejemplares de libros, 
2.059.500 opúsculos y 4.249.200 hojas 
volantes. La Librería Claret hoy en día 
prosigue con su labor evangelizadora.

Sales y Claret son ejemplo de la 
necesidad imperiosa de comunicar la 
Buena Nueva, de evangelizar, siempre 
a través de nuevos y creativos areópa-
gos, como lo es hoy en día el continen-
te digital, al cual dedicamos el Primer 
Plano de esta semana, a cargo de la 
redactora Rosa María Jané.

Hace diez años, Benedicto XVI in-
auguró la primera cuenta oficial de un 
Papa en la red social Twitter (@Ponti-
fex) con el objetivo de que el mensaje 
evangélico llegara a más gente. Ahora, 

la cuenta de Twitter del papa Francisco, 
que emite mensajes en 9 idiomas, ha 
superado los 53 millones de seguido-
res. Además, en 2016 abrió cuenta en 
Instagram (@Franciscus), con casi 9 
millones de seguidores.

También cumple 10 años la andadu-
ra de iMisión con la inquietud de evan-
gelizar en internet. Su cofundadora, 
la religiosa de Pureza de María Xiskya 
Valladares, recuerda que por entonces 
muy pocos entendían la importancia 
de lo que estaban haciendo. «Enton-
ces la Iglesia no estaba preparada para 
abordar la pastoral digital. Ahora ya es 
mucho más sensible a la importancia 
que tiene y en muchas instituciones 
eclesiales empieza a tomarse en serio.»

Un paso más ha sido la iniciativa La 
Iglesia te escucha, nacida de la mano 
de la Red Informática de la Iglesia en 
América Latina. Y que ha pedido a la 
Secretaría General del Sínodo una ver-
dadera pastoral digital. A partir de un 
documento que recoge los resultados 
de una encuesta elaborada por 244 in-
fluencers católicos mediante sus redes 
sociales, se reivindica que la red puede 
ser un canal informativo de valor y fu-
turo que puede servir como canal de 
comunicación para la evangelización. 

Sin duda que san Francisco de Sales 
y san Antonio María Claret hoy en día 
también emplearían tales herramientas 
para evangelizar y llegar tanto a creyen-
tes como no creyentes. Los caminos 
del Señor son insondables y pasan sin 
duda por el continente digital, donde 
se necesitan misioneros buenos y pre-
parados. 

Misioneros en el continente digital

Al cierre de esta edi-
ción, seguíamos con 
preocupación y unién-
donos en oración por 
el estado de salud del 
papa Benedicto XVI. 
Como ha dicho el papa 
Francisco, «que Dios lo 
consuele y lo sostenga, 
hasta el final, en este 
testimonio de amor a la 
Iglesia».
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

ÒSCAR BARDAJÍ 
@OSCARBARDAJI
Director de Comunicación de la 
Abadía de Montserrat
Ha muerto el franciscano Josep 
Gendrau Valls. Tenía 88 años y ac-
tualmente era coadjutor del san-
tuario de San Antonio de la calle 
Santaló de Barcelona. Era un hom-
bre bueno. Testigo de fe ejemplar. 
¡En el cielo estés, fray Josep!

GEMMA UBASART 
@GEMMAUBASART
Consellera de Justicia
Deseo hacer llegar toda mi estima a 
familiares y amistades de Mn. Josep 
M. Fabró Gibert, que nos ha dejado. 
Capellán de los C.P. Brians 1 y Brians 
2 entre 1991 y 2020, con una gran 
dedicación y cariño para con los in-
ternos. Un sincero agradecimiento 
a un hombre bueno

CRISTINA SÁNCHEZ AGUILAR 
@CSANCHEZAGUILAR
Subdirectora de «Alfa y Omega»
En el Encuentro Mundial de las Fa-
milias de Milán, en 2012, una niña 
vietnamita preguntó a Benedicto 
XVI sobre su niñez. Él respondió 
que cuando pensaba en cómo se-
ría el Paraíso, imaginaba un lugar 
como su infancia. Y dijo: «Espero 
ir a casa cuando vaya al otro lado 
del mundo.»

MARC ARGEMÍ 
@MARCARGEMI
Periodista
Más que una opinión desafiante, 
para el relativismo, lo realmente 
asombroso es una descripción 
honesta de los hechos. Y el hecho 
de Navidad es el más desafiante 
de todos: Dios existe y se ha he-
cho carne. Describir esto hizo que 
Esteban fuera san Esteban, Saulo, 
Pablo, y Simón, Pedro 

EDUARD BRUFAU

10 de enero de 1863: Londres 
inaugura el metro, el primer 
ferrocarril subterráneo 
del mundo

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Testimonio de Perú

El sacerdote Carles Cahuana, 
celebrante habitual de la Missa de 
La 2 de TVE Catalunya, aseguraba 
el 20 de diciembre en Ràdio Estel 
que, «sin justicia social, difícilmen-
te habrá paz verdadera» en Perú. 
Fue testigo de la inestabilidad de 
ese país sobre todo del 10 al 18 de 
diciembre. El día 18, mientras el 
obispo Javier Vilanova presidía la 
Eucaristía televisada, Cahuana vo-
laba hacia Cataluña con dos días de 
retraso por los cortes de carreteras 
y el cierre de los aeropuertos pro-
vocados por los disturbios, a raíz 
del encarcelamiento del presiden-
te Pedro Castillo.

El también párroco de dos igle-
sias de Sabadell explicó que «el 
ambiente era relativamente normal 
en Perú, pero se complicó espe-
cialmente en Andahuaylas», don-
de estaba con sus familiares. «No 
he vivido peligro personal, pero sí 
gran incertidumbre», dijo. También 
apuntó que el trayecto para llegar a 
Lima y salir del país «fue digno de 
una novela de escape, de noche 
y por carreteras secundarias». Ca-
huana concluyó que «los argumen-
tos de quienes protestan pueden 
ser justos, pero la violencia nunca 
está justificada».
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Las llamadas al diálogo y la paz no han sido escuchadas y durante estas 
fiestas de Navidad la guerra ha proseguido en Ucrania. Desde que Rusia em-
pezó la invasión hace casi un año, el balance humano es de 40.000 muertos 
y los desplazados llegan a los 14 millones. Entre las pérdidas materiales, 
aparte de las infraestructuras, se cuentan unos 150.000 edificios destrui-
dos, entre ellos obras patrimoniales, como esta iglesia de la localidad de 
Bochorodychne.

Reuters
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Por otra parte, hace poco más de 
veinticinco años (octubre de 1997) 
que Teresa fue proclamada doctora 
de la Iglesia, con el título de «docto-
ra de la ciencia del amor». Los ani-
versarios teresianos pueden ser una 
buena ocasión para recordar que el 
evangelio lo acogen y lo viven más 
fácilmente los pequeños y los senci-
llos que los sabios y los poderosos. 
Teresa del Niño Jesús, que vive la re-
lación con Dios con la confianza del 
pequeño que se abandona en brazos 
de la madre, es un testigo impactan-
te de la fuerza de la debilidad, de la 
grandeza de los pequeños.

Lo positivo es que se 
piense en el interés 
del lector, más que en 
ofrecer «aparadores» a 
determinadas personas 

Cada dos años, la Unesco elabo-
ra una lista de aniversarios de unas 
cuantas personalidades históricas 
que han destacado por su aportación 
a la humanidad en ámbitos como la 
paz, la educación, las ciencias socia-
les o la comunicación, entre otras. 
Para los años 2022-2023, ha incluido 
en la lista a Teresa del Niño Jesús, de 
quien el 2 de enero de 2023 se han 
cumplido 150 años de su nacimiento.

A primera vista esta inclusión re-
sulta sorprendente, porque Teresa 
vivió una vida sencilla en el entorno 
familiar, entró a los quince años en 
la comunidad de las carmelitas des-
calzas de Lisieux y falleció con solo 
veinticuatro años. Muy pocas per-
sonas la habían conocido, y a pesar 
de ello, inmediatamente después 
de su muerte comenzó una difusión 
imparable. Contribuyó la publicación 

de sus manuscritos autobiográficos 
(bajo el título de Historia de un alma), 
que con el tiempo han sido traduci-
dos y distribuidos por todo el mun-
do, con centenares de millones de 
ejemplares.

Su fama se extendió también 
porque muchas personas de lugares 
muy distintos aseguran haber recibi-
do de manera inesperada su ayuda. 
En efecto, es admirable cómo hoy en 
día, se puede encontrar una imagen 
suya en iglesias y otros lugares de los 
rincones más impensables del mun-
do. Teresa ha cumplido su deseo: 
«Quisiera anunciar a la vez el Evan-
gelio a las cinco partes del mundo e 
incluso a las islas más lejanas.»

Además del aniversario de su na-
cimiento, en 2023 se celebra tam-
bién el centenario de su beatificación 
(y en 2025 el de su canonización). 

Publicaciones en la puerta 
de la iglesia

Una persona apreciada que ha te-
nido la oportunidad de hacer un via-
je por los alrededores de Limoges, al 
norte de Toulouse, Francia, me trae 
unos folletos recogidos en la entra-
da de varias iglesias: «¿Cómo visitar 
una iglesia?»; «¿Se puede anular una 
boda católica?»; «Divorciados, ¿cómo 
“reconstruirse”?»; «Vivir, orar, servir en 
la parroquia». Al dármelos hace la con-
sideración de que tratan cuestiones 
cotidianas útiles para los cristianos. 
Por las conversaciones mantenidas 
en otras ocasiones, entiendo que 
contrapone estos sencillos materia-
les a «artículos que poco aportan», 
refiriéndose a aquellos que repiten 
en otras palabras textos bíblicos o 
no, e «informaciones poco relevan-
tes» que a menudo recogen ciertas 
publicaciones.

Hace semanas escuchaba a una 
persona apreciada queriendo «dimi-

tir» de su responsabilidad de escribir 
periódicamente en un medio eclesial. 
Supuse que se los seguían pidiendo 
desde la confianza de que no genera-
ban conflicto y eran amenos. Pero si 
el propio autor se da cuenta de que 
poco puede aportar, ¿tiene sentido 
mantenerlo?

Alguno de los libros recomenda-
dos en el último cuadro de los peque-
ños folletos franceses pueden ser un 
buen regalo para los hijos, por ejem-
plo, de cualquier parroquiano francés. 
La relación de motivos por los que se 
puede pedir la nulidad del matrimonio 
es una oportunidad de formación para 
los católicos en un tema complejo. Los 

consejos sobre el trato con los hijos 
cuando ha habido una ruptura matri-
monial, una reflexión sensata para los 
padres o porque si ha caído en manos 
de los abuelos la puedan trasladar a 
sus hijos. Como periodismo-servicio 
consideraría la relación de escuelas 
cristianas cercanas a la parroquia 
transcritas en el folleto «Vivir, orar, 
servir en la parroquia», como también 
que referencien centros de esplai y 
grupos scout. Lo verdaderamente po-
sitivo es que se piense en el interés 
del lector, del cristiano, más que en 
ofrecer «aparadores» a determinadas 
personas. Mantener hoy una publica-
ción periódica no es fácil, aportar 
reflexión y noticias de interés para el 
lector es el gran reto para unas direc-
ciones necesariamente cualificadas 
y conscientes de las posibles inquie-
tudes del lector. El modesto ejemplo 
francés ha supuesto una oportunidad 
para reflexionar sobre ello. 

LA SAL DE LA TIERRA

La fuerza de los pequeños

MIRADA AL MUNDO

El 2 de enero se han 
cumplido 150 años del 
nacimiento de santa 
Teresa del Niño Jesús

JOSEP ORIOL PUJOL I HUMET
Director general de la Fundación 
Pere Tarrés 

AGUSTÍ BORRELL
Vicario general de la orden 
del Carmelo Descalzo
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

que Jesús acoge el Espíritu se siente 
llamado a anunciar a todo el mundo el 
mensaje de la salvación.

La fiesta del bautismo del Señor es 
uno de los días en que tradicionalmente 
se bendicen las pilas bautismales. Hoy 
puede ser un buen día para recordar y 
dar gracias a Dios por nuestro bautis-
mo, por regalarnos la fe y por hacernos 
formar parte de la familia de la Iglesia. 
«Por el Bautismo somos liberados del 
pecado y regenerados como hijos de 
Dios» (Catecismo de la Iglesia católica, 
n. 1213).

Dios lleva grabado nuestro nombre 
en su corazón. No deja jamás de bus-
carnos. Tal como dice el profeta Isaías, 
aunque nuestra propia madre se olvi-
dara de nosotros, Él jamás nos olvida-
ría (cf. Is 49,15). Cuando recibimos el 
bautismo, Dios nos encarga una doble 
misión: pasar por la vida haciendo el 
bien y anunciar a nuestros hermanos 
la buena nueva de la salvación. Dios no 
nos deja solos para llevar a cabo esta 
misión. En el sacramento del bautismo 
recibimos su Espíritu como una semilla. 
Depende de nosotros, de nuestras fa-
milias y de nuestras comunidades que 
esta semilla germine y se convierta en 
un árbol frondoso.

Queridos hermanos y hermanas, 
pidamos al Señor que nos ayude a ser 
fieles a la misión que Dios nos ha enco-
mendado en el bautismo. Seamos ca-
paces de escuchar la voz del Espíritu 
que nos recuerda cada día de nuestra 
vida que somos hijos amados de Dios, 
llamados a anunciar el Evangelio y a 
ofrecer nuestras vidas con Cristo por 
la salvación de la humanidad.

Hace dos días celebrábamos la 
solemnidad de la Epifanía del Señor. 
Epifanía, en griego, significa manifes-
tación. El texto del Evangelio que leí-
mos en la Eucaristía nos mostraba el 
camino que hicieron unos magos de 
Oriente para encontrar al niño Jesús y 
adorarlo. En este bello relato, el evan-
gelista expresa que Dios se manifies-
ta a todos los hombres y mujeres de 
nuestro mundo.

Hoy, fiesta del bautismo del Señor, 
celebramos una «segunda epifanía». El 
evangelista Mateo explica el episodio 
en que Jesús se presenta ante su primo 
Juan el Bautista para que lo bautice en 
el río Jordán. Juan predicaba en el de-
sierto de Judea, animaba a todos lo que 
acudían a él a convertirse y los bauti-
zaba con el agua del río como símbolo 
de purificación.

Cuando Jesús se acerca a su primo 
para que lo bautice, este se sorprende. 
Juan cree que Jesús es el Mesías y no 
necesita ser bautizado. Sin embargo, 
Jesús prefiere ponerse, como uno más, 
en la cola de los pecadores. De esta ma-
nera, nos muestra la solidaridad de Dios 
con todos aquellos que están perdidos 
y desorientados como ovejas sin pastor. 

En este pasaje, descubrimos la iden-
tidad de Jesús y cuál es su misión. Je-
sús es su Hijo amado (cf. Mt 3,17). Es el 
Mesías esperado que anunciaban los 
profetas. El trae la salvación que anhela 
el pueblo. 

La escena tiene también como pro-
tagonista al Espíritu Santo. Dice Mateo 
que, cuando Jesús salió del agua, el Es-
píritu de Dios bajó como una paloma y 
se posó sobre Jesús. En el momento en 

Una segunda epifanía

8 ENERO 2023
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Iglesia 
evangelizadora 
en la red

La misión digital quiere hacer atractiva 
la propuesta cristiana

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
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Una pastoral digital. Esta es la 
petición que planteó la iniciativa La 
Iglesia te escucha, nacida de la mano 
de la Red Informática de la Iglesia en 
América Latina, a la Secretaría general 
del Sínodo. A través de un documento 
que recoge los resultados de una en-
cuesta elaborada por 244 influencers 
católicos mediante sus redes sociales, 
se reivindica que la red puede ser un 
«canal informativo de valor y futuro» 
que puede servir como canal de comu-
nicación para la evangelización.

Sobre la misión de la Iglesia en el 
continente digital reflexionamos con 
algunos misioneros de la Red de Di-
vulgadores Católicos y con la cofun-
dadora de iMisión, Xiskya Valladares.

Cuando nos referimos a «pastoral 
digital», ¿de qué estamos hablando? La 
hermana Xiskya nos explica que consis-
te «en que la Iglesia institucional valore 
la labor que ya hacen los misioneros 
digitales y la potencie para hacerla 
mejor organizando a los misioneros 
digitales, ofreciéndoles formación 
adecuada para afrontar los retos de 
la evangelización en redes y dándoles 
tiempo necesario para hacer bien su 

labor misionera».
No se trata de establecer una com-

petencia entre la pastoral presencial 
y la digital, sino de consolidar una 
«pastoral misionera» que se pone en 
camino, que tiene presencia en las 
periferias existenciales y que sale al 
encuentro de los alejados de la Iglesia.

Pero no basta con estar presente 
en el continente digital, hay que saber 
cómo. En este sentido, la misionera di-
gital Sathya Barascout considera que 
«en general, la Iglesia necesita mejo-
rar sus métodos con el anuncio del 
kerygma. La presencia de la Iglesia en 
el continente digital aún está en paña-
les, sin embargo, los evangelizadores 
digitales han logrado dar muchos pa-
sos significativos».

Barascout tiene muy claro que 
un evangelizador digital no es un in-
fluencer, sino «un misionero. Busca 
proyectar a Dios a través de diferen-
tes plataformas digitales, donde el 
protagonista no es el comunicador, el 
youtuber o instagramer, sino Jesús. No 
venimos con un mensaje propio, sino 
más bien con la misión de transmitir 
el mensaje de Jesús a toda la tierra: 

El canal Catolikillos, 
de Néstor Manrique, 
presenta temas 
relacionados con los 
primeros cristianos y 
los padres de la Iglesia, 
entre otros.

SATHYA 
BARASCOUT
«No venimos con un 
mensaje propio, 
sino más bien con la 
misión de transmitir 
el mensaje de Jesús 
a toda la tierra: 
el amor»
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CRISTIÁN SOFÍA
«Necesitamos ser 
auténticos, 
compartiendo lo 
que nosotros mismos 
vivimos e intentamos 
vivir al máximo todos 
los días»

NÉSTOR MANRIQUE
«Dios se hace vivo 
y personal cuando 
el contenido que 
transmitimos ayuda 
a generar un espacio 
de discernimiento, 
de reflexión»

el amor».
Una característica del misionero 

digital es que trasciende sus geogra-
fías de residencia por idiomas, son 
internacionales, nos dice Xiskya Va-
lladares. Y añade: «Operan de media 
en 3 o 5 redes sociales, son personas 
cuya fe y experiencia de Dios los ha 
llevado a lanzarse a un terreno de 
misión; tienen distintas edades, es-
tilos, lenguas, temáticas y públicos, 
y llegan a todo tipo de personas y 
sensibilidades eclesiales; les sigue 
una media de 86.000 personas; la 
mayor parte de ellos son catequis-
tas, laicos y laicas comprometidas, 
aunque hay un 27% de sacerdotes y 
un 10% de religiosas.»

Oferta variada

En internet encontramos una 
oferta variadísima de contenido y 
lograr que el mensaje cristiano se 
haga un hueco resulta una tarea ar-
dua. Y si además tenemos en cuenta 
que el continente digital se mueve 
por los números, los likes, las sus-
cripciones…, el reto es aún mayor.

Cristián Sofía creó su canal de 
Youtube en plena pandemia y con 
poca experiencia en el mundo digi-
tal. Su idea, animado por su esposa, 
era comunicar un mensaje de espe-
ranza, «compartir mi testimonio, 
sobre todo llegar al corazón de la 
persona. Necesitamos ser auténti-
cos, compartiendo lo que nosotros 
mismos vivimos e intentamos vivir 
al máximo todos los días».

La propuesta ha de ser creativa, 
«compartiendo nuestra cotidiani-
dad, nuestra propia experiencia y 
oración. Buscando continuamente 
la novedad, también narrar lo que 
va sucediendo en nuestra Iglesia. Lo 
más importante es dejarnos guiar 
por el Espíritu Santo y compartir 
un mensaje de esperanza en este 
mundo convulsionado por el terror, 
la incomprensión y la guerra».

En la encuesta que realizaron 
los influencers católicos, uno de los 
datos que llama la atención es que 
un 30% de sus seguidores no van a 
la Iglesia. Uno de estos misioneros 
digitales, Diego García, apunta que 
a través del ciberespacio se puede 
llegar a más personas, «es el camino 
de la Nueva Evangelización» y está 
convencido de que «el Espíritu Santo 
actúa por internet si quiere».

Xiskya Valladares detalla que 

además hay un 10% de los que les 
siguen que se declaran agnósticos 
o ateos. Con estas cifras, intuye que 
«detrás sigue habiendo hambre y 
sed de Dios. Pero quieren una fe más 
viva, más auténtica, más al estilo de 
Jesús, y no lo están encontrando en 
la Iglesia presencial. Aunque muchas 
parroquias siguen siendo significati-
vas para la gente, para este grupo del 
40% no lo son en absoluto».

Por eso, la cofundadora de iMi-
sión opina que «lo urgente es que 
este número no siga creciendo y, 
para eso, nos han dicho lo que te-
nemos que hacer: renovarnos, ser 
más auténticos, más como Jesús».

Esta misión digital implica retos y 
oportunidades. El principal desafío, 
según la evangelizadora digital Ale 
Giménez, es formarse cada día para 
dar lo mejor en este campo: «Dando 
a conocer a ese Jesús que aprendi-
mos a amar y conocimos a través de 
nuestras experiencias personales en 
nuestro encuentro con Cristo.»

Giménez creó su canal de You-
tube a raíz de su experiencia y en-
cuentro personal con Jesús a través 
de un vídeo de un youtuber católico, 
y que le ayudó a superar una depre-
sión. Por eso, asegura que «la misión 
digital es un gran desafío que nos 
interpela a cada cristiano a usar las 
nuevas herramientas para acercar y 
dar a conocer a ese Jesús que no-
sotros aprendimos a amar en cada 
momento y en cada tema que deci-
dimos tocar en nuestros canales».

La misión digital da la oportuni-
dad de ser esa Iglesia que se hace 
cercana a los creyentes no practi-
cantes y a los alejados. Para Vallada-
res, los retos serían «superar la visión 
de muchas personas de Iglesia que 
aún ven las redes solo como una 
amenaza; concienciar a las institu-
ciones católicas de que es necesario 
invertir en los misioneros digitales, 
y formarles muy bien en lo tecnoló-
gico y en lo espiritual, prepararlos 
bien para un diálogo con el mundo 
actual».

Encuentro con el Dios vivo

Nuestra sociedad acelerada y 
superficial no favorece los tiempos 
de calma, de profundización, de 
silencio… y no parece que el con-
tinente digital contribuya a crear 
estos espacios tan necesarios para 
el espíritu. Lo que nos lleva a otra 
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La evangelización 
a través de los medios 
digitales ofrece 
grandes oportunidades.

H
olger M

anu Q
uiñones

reflexión: cómo se puede encarnar 
un Dios vivo y personal en un mundo 
de realidad virtual.

Se lo preguntamos al misionero 
digital Néstor Manrique y nos da 
esta respuesta: «Dios se hace vivo 
y personal cuando el contenido 
que transmitimos ayuda a generar 
un espacio de discernimiento, de 
reflexión, así como de estudio e 
investigación. De esa manera, las 
personas que sintonizan nuestra 
evangelización digital podrán ob-
tener herramientas útiles para la 
cotidianidad de sus vidas, no solo 
en su vida parroquial, sino también 
en su trabajo, en su vida familiar o 
afectiva.»

La cofundadora de iMisión su-
braya que «los que habitamos en el 
continente digital somos personas, 
no números ni perfiles anónimos. La 
actitud es la principal manera de en-
carnar a Dios vivo. Una actitud que 
refleja la misericordia y el amor de 
Dios. Lo que más nos demandan es 
que no juzguemos».

Al presentar nuestro testimonio 
en la red, quizás podríamos caer 
en el peligro o tentación de ofrecer 
una religiosidad o una vivencia de 

la fe superficial. Por eso, Ale Gimé-
nez insiste en que «lo primordial es 
mantenernos enfocados en lo que 
queremos transmitir a los demás y 
ayudarles a crecer en la fe a través 
de experiencias, testimonios y for-
mación constante de lo que signi-
fica seguir a Cristo y, sobre todo, ir 
creciendo en nuestra fe cada día».

Desde su experiencia, esta mi-
sionera confiesa que «el medio 
digital muchas veces nos anima y 
ayuda a poder servir a nuestro Se-
ñor e, incluso, me atrevo a decir que 
nos ayuda a conectar más con el 
Señor. Nos permite la profundidad, 
reflexión y tiempo sosegado para 
una relación con Dios porque ca-
da trabajo implica conectarse con 
el Señor para poder transmitir ese 
amor, esa fe madura y esa confianza 
que el Señor nos muestra a cada 
uno a través de los demás. Nos ani-
ma a querer vivir el Evangelio a tra-
vés de las reflexiones y contenidos 
que vamos subiendo para compartir 
nuestra fe en el continente digital».

Por su parte, Xiskya Valladares 
nos pone un ejemplo muy gráfico: 
«El medio digital es como el lugar 
del aperitivo, la comida se hace en 
la comunidad presencial. Los sa-
cramentos no se viven en digital, 
aunque lo digital sea un medio que 
ayude y facilite. Ciertamente, las 
redes no permiten profundizar. Los 
misioneros digitales somos como 
el samaritano que recoge al herido, 
pero que lo lleva al que le puede 
cuidar y curar. Necesitamos un 
equipo de personas que ayude al 

Néstor Manrique:        Catolikillos
                          @catolikillos

Ale Giménez:                Una loca por Cristo
                                        @aleunalocaporcristo

Sathya Barascout:       @queaventurasathya

Diego García:               Pensamiento Serio
                                        @PensamientoSerio

Cristián Sofía:              Proyecto para mayor gloria de Dios
                                        @Cristianarielsofia

Xiskya Valladares: bit.ly/3KW3caF

Red de Divulgadores Católicos: www.divulgatores.org/

iMisión: imision.org/
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Todavía hay poca 
presencia de la vida 
consagrada y sacerdotal 
en el continente digital.

Dimitri Conejo Sanz

ALE GIMÉNEZ
«Cada trabajo 
implica conectarse 
con el Señor para 
poder transmitir ese 
amor, esa fe madura 
y esa confianza que 
el Señor nos 
muestra»

XISKYA 
VALLADARES
«Los misioneros 
digitales somos 
como el samaritano 
que recoge al herido, 
pero que lo lleva al 
que le puede cuidar 
y curar»

acompañamiento, a la confesión, a 
la inserción en una comunidad de fe 
presencial.»

Mayoría laica

La mayoría de evangelizadores di-
gitales son laicos y laicas. Según Die-
go García, «muchos sacerdotes solo 
reciben información y pocos crean 
contenido. Lo mismo podemos decir 
de los religiosos y religiosas. Los sa-
cerdotes y religiosos se deben sentir 
interpelados para ser influencers, pero 
sin perder su ser sacerdotal, religioso 
o religiosa. La asistencia en algunas 
parroquias está disminuyendo, por 
tanto, se debe evangelizar a través de 
internet. Las personas bien formadas 
deben hacer contenido con doctrina 
y eficacia para el servicio de todos».

También Cristián Sofía opina que 
«muchos laicos, sacerdotes, obispos 
no utilizan estos medios ni les dan va-
lidez, siendo estos un poderoso medio 
de evangelización. Otros sí los utilizan, 
pero subestiman su alcance y poder. 
Conozco muchos lugares, parroquias, 
catedrales o movimientos que, tenien-
do todas las herramientas necesarias 

para poder hacer una evangelización 
digital muy buena, caen en la me-
ra actividad de poner una cámara y 
grabar, siendo algo más complejo y 
completo».

Según Xiskya Valladares, la clave 
está en perder el miedo a la evangeliza-
ción digital y, en muchos casos, cam-
biar de mentalidad: «Para ello es muy 
importante formar bien a los misione-
ros digitales y darles tiempo para la 
pastoral digital, del mismo modo que 
se le da a los que llevan las pastorales 
presenciales.»

Hace 10 años iniciaba su camino 
iMisión con la inquietud de evangelizar 
en internet. Mirando atrás, Valladares 
recuerda que «muy pocos entendían la 
importancia de lo que estábamos ha-
ciendo. Éramos los perros verdes de la 
Iglesia. Hemos pasado de todo. La Igle-
sia no estaba preparada para abordar 
la pastoral digital. Ahora la Iglesia ya es 
mucho más sensible a la importancia 
que tiene y en muchas instituciones 
eclesiales empieza a tomarse en serio. 
Y por eso iMisión está en un momento 
de renovación también. Estamos ha-
ciendo una apuesta muy seria por la 
evangelización digital en la Iglesia».
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Esta semana recogemos 
las celebraciones de Navidad 
presididas por el Papa, 
el cardenal Martínez Sistach
recuerda el Concilio Vaticano II, 
repasamos los aniversarios de 
2023 y hablamos de la campaña 
«Paremos las guerras»
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PAPA FRANCISCO
«Algunos hombres 
del mundo, en busca 
de poder y dinero, se 
comen también a sus 
vecinos y hermanos»

Esta Nochebuena en el Vaticano el 
Papa centró su homilía en un elemento 
clave de cualquier Nacimiento: el pe-
sebre. Dijo que este comedero para el 
ganado puede simbolizar también «el 
consumismo voraz» del ser humano 
«porque, al igual que los animales co-
men con prisa, algunos hombres del 
mundo, en busca de poder y dinero, se 
comen también a sus vecinos y herma-
nos».

Francisco invitó a buscar a Jesús «en 
los pesebres del descarte y el rechazo» 
y repitió algunas citas del mensaje de 
año nuevo que Óscar Romero dio en 
1980. En él decía que la Iglesia «apoya y 
bendice los esfuerzos por transformar 
las estructuras de injusticia» a condi-
ción de que estos cambios «redunden 
en verdadero benefi cio de los pobres».

Concluyó su sermón de Nochebuena 
llamando a un compromiso real. «Con 
Jesús ya no valen las teorías ni los bue-
nos sentimientos.» Y añadió que Él, que 
fue «del pesebre a la cruz, tiene un amor 
por nosotros tangible, concreto». «No 
nos ha amado con la palabra ni de bro-
ma», sentenció.

Una bendición «Urbi et orbi» contra 
la guerra

A las doce del mediodía del día de 
Navidad, Francisco se asomó al balcón 
central de la basílica de San Pedro para 
pronunciar la bendición Urbi et orbi. Es 
una costumbre vaticana con la que se 
protege a la ciudad de Roma y al globo 
entero. El Papa comenzó mirando a 
Belén y pidiendo vencer «el sopor del 
sueño espiritual y las falsas imágenes de 
fi esta que nos hacen olvidar quién es el 
festejado». «Salgamos del barullo que 
anestesia el corazón y que nos induce a 
preparar adornos y regalos en vez de a 
contemplar el advenimiento del Hijo de 
Dios nacido por nosotros», invitó.

Francisco dijo que Jesucristo «es la 

RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma

Francisco predica en Nochebuena, 
Navidad y San Esteban

Tres invitaciones del Papa 
a la autenticidad, la paz 
y el perdón

vía de la paz». Y que, con su encar-
nación, muerte y resurrección, «ha 
abierto la puerta de un mundo cerra-
do, oprimido por las tinieblas de la 
enemistad y la guerra». Añadió que 
las «pasiones negativas» que provo-
can los confl ictos armados «son las 
mismas que impidieron a Herodes y 
a su corte reconocer y acoger el naci-
miento de Jesús». Entre otras, men-
cionó el apego al dinero, la soberbia, 
la hipocresía y la mentira.

Pidió llevar la mirada a los ucra-
nianos, «que viven esta Navidad en 
la oscuridad, el frío o lejos de sus ca-
sas a causa de la destrucción de diez 
meses de guerra». E insistió en «ti-
rar las armas y poner fi n inmediato 
a esta guerra insensata». Lamentó 
que algunos dirigentes prefi eran 
«escuchar la lógica del mundo» que 
«la voz del Niño».

Francisco también se acordó de 
«otros escenarios de esta Tercera 
Guerra Mundial». Tuvo palabras 
para Siria, Líbano y Tierra Santa. 
«Imploramos al Señor para que allí, 
en la tierra que lo vio nacer, vuelva 
el diálogo y la búsqueda de con-
fi anza recíproca entre palestinos 
e israelíes.» Se acordó de la región 
del Sahel, Yemen, Myanmar e Irán. 
Y pidió inspiración «para todas las 
autoridades y personas de buena vo-
luntad en el continente americano» 
para que «pacifi quen las tensiones 
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TERESA CASILLAS
Neuroquímica y educadora

Epifanía
Acabamos de celebrar la 
fiesta de la Epifanía del Señor. 
La palabra epifanía significa 
manifestación, revelación, y la 
Iglesia nos propone celebrar la 
manifestación de la presencia 
de Dios, esta fecha que, en 
nuestros días, hemos transfor-
mado en el día de Reyes. Esta 
columna se llama «Iglesia en 
salida». Pues no se me ocurre 
mejor testimonio de salida que 
el de estos tres sabios busca-
dores de Oriente que, después 
de años de estudio, investi-
gación, preguntas y lecturas, 
deciden ponerse en camino 
hacia lo desconocido, para 
encontrar a Dios.
En primer lugar, destaco su 
valentía para aventurarse, sa-
liendo de su comodidad, hacia 
una tierra lejana y extraña. 
Les movía un gran deseo, un 
sueño por cumplir, alimentado 
durante largo tiempo. ¿Cómo 
de grande es nuestro deseo 
de hallar a Dios? ¿Cuánto nos 
sacude y nos hace vibrar? 
¿Cuánto nos saca de nuestra 
rutina y seguridad?
Y, en segundo lugar, pienso 
que tuvieron que tener los 
ojos muy abiertos y una gran 
flexibilidad para dejarse sor-
prender por lo inesperado y lo 
imprevisible, para ser capaces 
de detectar la presencia de 
Dios en aquella situación tan 
extraña. La epifanía es una 
invitación a romper los esque-
mas que tenemos de Dios, las 
imágenes a veces distorsiona-
das de un Dios solucionador y 
todopoderoso. Los tres sabios 
nos invitan hoy a salir al cami-
no, a buscar con grandes ojos 
abiertos un Dios que es niño, 
frágil y necesitado. La manifes-
tación de Dios nos espera en 
la debilidad de nuestro mundo 
herido.

sociales que se están intensifi can-
do». No mencionó explícitamente 
a Perú, pero sí a Haití, por el que ha 
pedido tantos domingos tras el rezo 
del Ángelus y al que ha llegado a ca-
lifi car como «un país martirizado».

«Martirio» signifi ca dar testimonio

En la catequesis previa al rezo 
del Ángelus el día de San Esteban, 
Francisco llamó a fi jarse en este 
mártir ordenado como uno de los 
siete diáconos para la caridad de la 
primera comunidad de Jerusalén. 
«Pero no se limitaba a hacer obras 
de asistencia, a quienes encontraba 
les hablaba de Jesús», matizó el Pa-
pa. Recordó que «los mártires son 
testigos, hermanos y hermanas que, 
a través de su vida, muestran cómo 
Jesús ha vencido el mal con la mi-
sericordia».

Pero quizá la lección más impor-
tante (y difícil) en san Esteban giró 
en torno al perdón. «Como indica la 
propia palabra, es un don más gran-
de, un regalo que hacemos a los de-
más porque somos perdonados por 
Jesús.» Antes de despedirse de los 
peregrinos y desearles buen prove-
cho como cada domingo, les invitó 
a refl exionar sobre su capacidad de 
perdonar insistiendo en que cada 
uno de nosotros necesita urgente-
mente un corazón capaz de hacerlo.

IGLESIA EN SALIDA

Bendición «Urbi et orbi» 
del Papa.

© Vatican Media
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Con la muerte del papa Juan XXIII, 
que había convocado el Concilio, este de-
jó de existir porque le faltaba su cabeza, 
y para proseguir su trabajo era necesario 
que el nuevo Papa decidiera seguir la la-
bor conciliar.

Los electores del nuevo Papa, los car-
denales menores de ochenta años, tenían 
muy claro que, en el cónclave, además de 
la realidad y problemática de la Iglesia y 
del mundo, se planteaba la continuidad 
o no del Concilio Ecuménico que Juan 
XXIII había convocado e iniciado.

El cónclave se reunió a fi nales de junio 
de 1963. Los medios de comunicación, 

CARDENAL LLUÍS 
MARTÍNEZ SISTACH
Arzobispo metropolitano 
emérito de Barcelona

Pablo VI continuó el 
Concilio Vaticano II y 
lo llevó a término con 
otras tres sesiones 
de 1963 a 1965

Pablo VI sigue el Concilio Vaticano II

al hacer sus listas de los cardenales 
papables, trataban esta cuestión de 
mucha importancia: Concilio sí o Con-
cilio no.

No fue una cuestión menor, preci-
samente porque se trataba de la co-
legialidad en su expresión más plena, 
una institución eclesial que reunía a 
todos los obispos del mundo. 

El 21 de junio de 1963, el cónclave 
eligió por la mañana al cardenal Mon-
tini, que tomó el nombre de Pablo VI. 
Fue un don de Dios por su rica perso-
nalidad, por su amplio conocimiento 
de la Curia romana y porque el pueblo 

ALGUNOS RECUERDOS DEL CONCILO VATICANO II (y 4)
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de Dios que peregrina por el mundo 
creía que Pablo VI era partidario de 
continuar el Concilio Vaticano II. Ape-
nas elegido el nuevo Papa, manifestó 
su intención de que la Sesión del Con-
cilio se abriera en septiembre de 1963. 
Ya no quedaba ninguna duda y el anti-
guo arzobispo de Milán se disponía a 
seguir los pasos de Juan XXIII. Pablo 
VI continuó el Concilio Vaticano II y lo 
llevó a término con otras tres sesiones 
de 1963 a 1965.

En la apertura de la segunda Sesión 
del Concilio, en septiembre de 1963, 
Pablo VI en su discurso de inaugura-
ción defi nió los cuatro objetivos prin-
cipales del Concilio Vaticano II. Em-
pezó diciendo que hay que anunciar a 
Cristo en el mundo en el que vivimos. 
Si colocamos delante de nuestro espí-
ritu a Cristo como nuestro fundador, 
nuestra cabeza, invisible pero real, y 
creemos que nosotros lo recibimos 
todo de él, podríamos comprender 
mejor las fi nalidades principales de 
este Concilio que se pueden expresar 
en cuatro puntos: la conciencia de la 
Iglesia, su reforma, la reconstrucción 
de la unidad de todos los cristianos y 
el diálogo de la Iglesia con el mundo 
contemporáneo. 

El Papa, refi riéndose al primer 
punto, manifestó que consideraba 
llegado el momento de que la verdad 
sobre la Iglesia de Cristo fuera estu-
diada, organizada y formulada con 
declaraciones que dicen a la propia 
Iglesia lo que ella piensa de sí misma. 
Por eso, un tema principal del Conci-
lio será el que se refi ere a la Iglesia y 
más concretamente al episcopado y 
a la colegialidad, completando así las 
declaraciones dogmáticas del Conci-
lio Vaticano I.

Pablo VI habló también de la reno-
vación de la Santa Iglesia, su aggior-
namento. El Concilio quiere ser un 
despertar primaveral de inmensas 
energías espirituales y morales laten-
tes en el seno de la Iglesia. Un estudio 

más asiduo y un culto más devoto de 
la palabra de Dios serán los funda-
mentos de esta primera reforma. Y 
la formación de la caridad tendrá en 
adelante el lugar del amor. 

Otra fi nalidad de este Concilio, 
afi rma el Papa, es la unidad de los 
cristianos. Es lo que también propu-
so Juan XXIII. Se trata de la unidad 
con los demás cristianos, los que 
creen en Cristo, pero con quienes 
no tenemos comunión plena. Jesús 
urge a la unidad de todos los cristia-
nos. Se necesita oración, diálogo y 
amor a los hermanos. 

Finalmente, Pablo VI manifestó 
que el Concilio debería tener con-
ciencia de establecer un puente con 
el mundo contemporáneo. Para esta 
fi nalidad, el Concilio aprobó un do-
cumento titulado Gaudium et spes, 
«la Iglesia en el mundo contempo-
ráneo», que empieza diciendo que 
«los gozos y las esperanzas, las tris-
tezas y las angustias de los hombres 
de nuestro tiempo, sobre todo de los 
pobres y de cuantos sufren, son a la 
vez gozos y esperanzas, tristezas y 
angustias de los discípulos de Cristo. 
Nada hay verdaderamente humano 
que no encuentre eco en su corazón».

El Papa en su discurso nos dijo 
también que el Concilio se caracte-
rizaba por el amor, por el amor que 
se preocupa de los demás antes que 
por uno mismo, por el amor univer-
sal de Cristo. Y acaba diciendo que 
«la Iglesia mira al mundo con sin-
cera admiración y con sincero pro-
pósito no de conquistarlo, sino de 
servirlo; no de depreciarlo, sino de 
valorizarlo; no de condenarlo, sino 
de confortarlo y servirlo».

Y gozosamente el papa Pablo VI, 
el 8 de diciembre de 1965, solemni-
dad de la Inmaculada Concepción de 
María, presidió la clausura del Con-
cilio Vaticano II, un don preciado de 
Dios para la Iglesia y para el mundo 
que aún pide su plena aplicación. 

Clausura del 
Concilio Vaticano 
II (8/12/1965).

©
V

aticanM
edia
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En 1973, hace medio siglo, Estados 
Unidos abandonaba Vietnam (30/IV) 
tras una larga guerra; fallecía la empre-
saria y benefactora de obras sociales 
Tecla Sala (2/IX). También nos dejaban 
el violonchelista humanista y músico 
universal Pau Casals (22/X), el arqui-
tecto Cèsar Martinell (19/XI), el de los 
cellers modernistas y tantas obras de 
tipo religioso, y el pintor Pablo Picas-
so (8/IV), autor también de una palo-
ma que simboliza la paz.  Se publicaba 
Aproximació a la història religiosa de la 
Catalunya contemporània, del padre de 
Montserrat Josep Massot i Muntaner. 

En 1948 empezaría el primer cur-
so (11/X) la Escuela de Magisterio de 
la Iglesia, hoy convertida en complejo 
universitario, y el arzobispo húngaro 
Jozsef Mindszenty era encarcelado 
por los soviéticos. No sería liberado 
hasta 1971. Se conmemoran también 
setenta y cinco años de la fundación en 
Ginebra de la Organización Mundial de 
la Salud (7/IV); de la muerte en el exilio, 
en Confl ent, de Pompeu Fabra (25/XII); 
del escritor católico Georges Bernanos 
(5/VII), o del padre de la independencia 
hindú y maestro de la no-violencia Ma-
hatma Gandhi (30/I). También moría 
en Barcelona el obispo capuchino fray 
Maties Solà (27/VIII).  

Se conmemora el centenario del na-
cimiento en Sabadell de sor Genoveva 
Masip (19/XI), monja paúla; del pintor 
Josep Verdaguer i Coma (11/V), autor 
de las pinturas murales de la parroquia 
de San Andrés de Palomar y numerosas 
iglesias del Pirineo; de la beatifi cación 
de santa Teresita del Niño Jesús; de la 
prohibición del movimiento cristiano 
Pomells de Joventut (27/IX) por la dic-
tadura del general Primo de Rivera, 
una anomalía política surgida de un 
golpe de estado (13/IX) que también 
provocaría problemas en el Fomento 
de la Piedad y sería la causa de crear 
la Biblioteca Balmes. 

También acontece el centenario de 
la coronación canónica de la Virgen de 
la Gleva (8/IX) o del asesinato del car-
denal Soldevila, arzobispo de Zarago-
za, por anarquistas (4/VI). 

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

Acontecen cien años de la estan-
cia de Albert Einstein en Cataluña, 
donde visitó Poblet y las Iglesias 
de Terrassa (22-28/II). En 1923 se 
fundó la Sociedad Catalana de Fi-
losofía (17/I), la Editorial Juventud, 
la Agrupación Fotográfi ca de Cata-
luña, el Esbart Dansaire de Rubí, la 
Casa del Libro, la revista Catalunya 
Franciscana o la cobla La Principal 
de Terrassa.

Se celebran 125 años de la fun-
dación por san José Manyanet y la 
Madre Encarnación Colomina de la 
Escuela Virgen de los Ángeles en La 
Sagrera, Barcelona (3/XI). Ese 1898 
España perdía sus últimas colonias 
de ultramar por las que se había des-
angrado en continuas guerras.  

Se cumplen ciento cincuenta 
años de la muerte en Vic del sacer-
dote y fi lósofo Jaume Balmes (9/VII); 
de la inauguración del ferrocarril de 
Barcelona a Mataró, el primero de la 
Península (28/X), y del nacimiento 
en Valls de Maria Güell, fundadora 
de las Misioneras Hijas del Corazón 
de María (24/VI) y de santa Teresita 
del Niño Jesús (2/I) en Alençon. 

Dos siglos de la entrada al país 
del ejército conocido como Los Cien 
Mil Hijos de San Luis (7/IV), que im-
puso el absolutismo y en represalia 
era asesinado en Vallirana (16/IV) el 
obispo de Vic Ramon Strauch cuan-

Aniversarios religiosos 
y humanísticos de 2023

Agustí Codinach
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2023, 75 años 
declarando 
Derechos 
Humanos
En una conferencia internacional 
a la que asistí en Roma sobre 
«Los Derechos Humanos en el 
mundo contemporáneo: con-
quistas, omisiones, negaciones», 
el papa Francisco constataba 
que «en el mundo de hoy persis-
ten numerosas formas de injus-
ticia, alimentadas por visiones 
antropológicas reductivas y por 
un modelo económico basado 
en las ganancias, que no duda 
en explotar, descartar e incluso 
matar al hombre. Mientras una 
parte de la humanidad vive en 
la opulencia, la otra parte ve su 
propia dignidad desconocida, 
menospreciada o pisada, y sus 
derechos fundamentales ignora-
dos o violados».
Hoy, existe la percepción de 
que aumenta la desconfianza 
en los sistemas democráticos 
por las políticas totalitarias que 
propician regímenes dictatoriales 
provenientes tanto de la derecha 
como de la izquierda. Lo ponen 
en evidencia personas e Iglesias 
que en sus respectivos países 
viven esta angustiante situa-
ción, sometidos al menosprecio, 
persecución e indiferencia, y las 
esperanzas en un mundo que 
avanza en dignidad se esfuman.
Se observa, además, que negar 
la dimensión jurídica a los Dere-
chos Humanos es negar su ca-
rácter de universalidad, a la vez 
que se debilita su cumplimiento. 
Pedimos a los que tienen respon-
sabilidades institucionales que 
los Derechos Humanos sean co-
locados en el centro de todas las 
políticas, aunque ello signifique 
ir contra corriente. En la encíclica 
Fratelli tutti, el papa Francisco 
dice que «muchas veces se per-
cibe que, de hecho, los derechos 
humanos no son iguales para to-
dos» (n. 22), especialmente en las 
mujeres y muchos colectivos que 
son discriminados. Ayudemos, 
pues, a que el 75 aniversario pro-
voque un cambio de rumbo en la 
defensa, promoción y realización 
de los Derechos Humanos.
SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

UN NUEVO UMBRAL

do era conducido a Tarragona.  
Trescientos setenta y cinco años 

de la muerte en Roma de san José 
de Calasanz (25/VIII), fundador de 
la Escuela Pía, y el cuarto centenario 
de la muerte del tortosino Francesc 
Vicenç Garcia, literariamente cono-
cido como el Rector de Vallfogona (6/
IX), y quinto de la muerte en Peñís-
cola de Benedicto XIII de Aviñón, el 
Papa Luna (23/V).

En 1323 en Tolosa de Llenguadoc 
se celebraron los primeros Juegos 
Florales. Será el octavo centenario 
de la fecha de 1223 como la prime-
ra en la que san Francisco de Asís, 
por Navidad, junto a otras personas 
realizó el primer belén de la historia 
en Greccio. 

Novecientos años de la consa-
gración de las iglesias románicas 
de Santa María y San Clemente de 
Taüll,. Ese mismo año san Olegario 
consagraba la nueva iglesia dedicada 
a San Ginés, en L’Ametlla del Vallès.

En 1023 el abad Oliba repobla-
ba la zona de L’Anoia con gente de 
Osona y también tenemos la prime-
ra mención de San Esteban del Coll, 
en Llinars del Vallès. De 923 son las 
menciones más antiguas que tene-
mos de San Segismundo del Bosch, 
en Sant Feliu de Buixalleu; de Sant 
Pere Desplà, o de la consagración de 
la parroquia de Arbúcies. 

Se cumplen 800 años del primer 
belén de la historia, a cargo de 
san Francisco de Asís. En la foto 
el belén del Museo Marès 
de Barcelona.
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«En los movimientos pacifi stas 
siempre ha habido gente impulsada 
por convicciones cristianas», asegura 
Albert Quintana, coordinador de Jus-
ticia y Paz en Girona. Albert es una más 
de las personas de fe cristiana que en los 
últimos meses han decidido sumarse a 
la campaña «Paremos las Guerras» —y 
en especial la de Ucrania— que empe-
zó a primeros de noviembre pasado en 
Cataluña.

Ahora cada semana, hay concentra-
ciones pacifi stas en Girona, Barcelona, 
Tarragona, Lleida, Rubí, Sabadell, Te-
rrassa, Sentmenat, Banyoles y Oliana, 
y el movimiento crece. Los participan-
tes se encuentran una, dos o tres veces 
por semana, durante media hora y en 
silencio, normalmente frente a cada 
Ayuntamiento.

Según Quintana, «como cristianos 
tenemos el decálogo de las Bienaven-
turanzas. Tan solo por la séptima que 
dice: felices quienes se esfuerzan por la 
paz, porque serán llamados hijos de Dios, 
todos los cristianos deberíamos estar 

LLÚCIA OLIVA
Periodista, ex corresponsal 
en Washington y Moscú
Fotos: Campaña Paremos las guerras

La campaña «Paremos las guerras» 
extiende las acciones pacifi stas 
por toda Cataluña

trabajando e impulsando la paz». 
Los cristianos pacifi stas también se 
inspiran en la vida de Jesús, el Evan-
gelio y el papa Francisco que siempre 
ha apostado por la negociación y se 
ha ofrecido como mediador en la 
guerra de Ucrania.

«Defendemos la no-violencia, 
porque, ¿qué podemos esperar de la 
guerra? Ya lo vemos, la guerra des-
truye la vida, la cultura, los medios 
y proyectos de vida. Además, cuan-
do termina, ha dejado una semilla 
de odio y cuesta mucho recuperar 
la confi anza y los vínculos entre la 
gente», denuncia Albert Quintana.

Junto con Anna Martin, de 
Oxfam Intermón, Quintana impul-
só las concentraciones que ahora 
se realizan en Girona, con el apoyo 
de la Coordinadora de ONG. Martin 
recuerda que «estamos en contra 
de destinar tanto dinero a Defensa 
cuando la educación y la sanidad es-
tán desatendidas».

En Oliana, Banyoles, y ahora en 
Sentmenat, la acción ha surgido de 
la iniciativa de una sola persona. 
En Banyoles, Carme Àlex decidió 
que debía mostrar públicamente 
su desacuerdo con la cultura bélica 
y de la confrontación. Desde el 8 de 
octubre, cada sábado, Àlex se planta 
frente al Ayuntamiento. Empezó so-
la, pero ahora hay días que son una 
veintena.

Indignación organizada

«Por suerte no nos han quitado 
la capacidad de indignarnos», dice 
Carme Àlex y añade, «aparte de la 
destrucción de Ucrania, esta guerra 
la sufrimos todos los países, unos 
porque no llegan los cereales, a otros 
el combustible, es una guerra glo-
bal y muy peligrosa». «Se está gas-
tando mucho dinero en armas que 
deberían invertirse en soluciones 
para reducir las consecuencias del 

Muchos cristianos participan en la movilización inspirados 
por el ejemplo de Jesús y el Evangelio

Concentración ante el Ayuntamiento de Girona.

CARME ÁLEX 
«Los ucranianos 
tienen derecho 
a defenderse de la 
invasión rusa, pero 
ante el peligro que 
conlleva esta guerra, 
todos los esfuerzos 
deberían centrarse en 
ayudar a Ucrania por 
la vía diplomática»
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Carme Gubert, que se ha añadido al 
grupo de Banyoles. «En las noticias 
solo se pinta a Rusia como la mala, 
pero la OTAN también ha contribui-
do. La OTAN también tiene respon-
sabilidad en esta guerra. Se extendió 
a los países del Este cuando dijeron 
que no lo harían», recuerda Gubert.

El ex alcalde socialista de Pera-
mola, Fermí Tordesillas, ya ha ido a 
protestar ocho días ante el Ayunta-
miento de Oliana. «Me indigna sobre 
todo la posición de España y Europa. 
Cuando envías bombas no sabes so-
bre quiénes caerán, si sobre viejos, 
niños, soldados... es poner más leña 
al fuego.»

Tordesillas cree que la guerra 
«podría haberse evitado con el diá-

cambio climático, que es el reto más 
importante que tiene la humanidad 
ahora mismo».

Carme Àlex se defi ne como una 
madre y abuela preocupada por los 
hijos y los nietos. «Los ucranianos 
tienen derecho a defenderse de la 
invasión rusa, pero ha llegado un 
momento en que, ante el peligro que 
comporta esta guerra, todos los es-
fuerzos a nivel internacional debe-
rían centrarse en negociar, ayudar a 
Ucrania por la vía diplomática», dice 
Carme, que es consciente de que hay 
muchos intereses que lo impiden.

«Ante esta situación tan terrible, 
quedas más tranquila si muestras tu 
oposición a la guerra y cómo se han 
hecho las cosas hasta ahora», dice 

logo y la diplomacia y los políticos 
europeos habrían tenido mucho que 
decir, pero no han estado a la altura 
y han hecho seguidismo de Estados 
Unidos».

Como el movimiento Rueda de la 
Paz de Sabadell, o el coro la Turuta de 
Vilanova i la Geltrú, en Cataluña había 
grupos que ya se manifestaban regu-
larmente en contra de las guerras. Sin 
embargo, el movimiento se ha incre-
mentado desde principios del pasado 
mes de noviembre cuando el veterano 
pacifi sta Martí Olivella puso en marcha 
la campaña «Paremos las guerras». 
Esto animó a mucha gente a expresar 
su indignación públicamente.

Cada mediodía desde hace un mes, 
Olivella reúne a un grupo de personas 
ante la delegación de Defensa de Bar-
celona. El 30 de noviembre, en una es-
calada de su acción, escenifi caron las 
consecuencias de una agresión militar. 
Disparos, sirenas, manchas de sangre, 
uno tras otro cayendo al suelo mien-
tras Olivella leía un texto denunciando 
la industria de la guerra y el desvío de 
recursos que exige como las principa-
les causas de agresión a la tierra.

La campaña «Paremos las gue-
rras» promueve la presentación a los 
ayuntamientos y otras instituciones 
de mociones contra las guerras como 
la de Ucrania, y a favor de la negocia-
ción. En Rubí ya se ha aprobado una, 
mientras que se preparan en Girona y 
Banyoles. Asimismo, la campaña pro-
mueve la formación de agrupaciones 
civiles de autodefensa no violenta co-
mo alternativa a la defensa militar.

Rueda de la Paz en Sabadell.

Acto de protesta ante la Delegación 
de Defensa de Barcelona.



22 8 ENERO 2023

     VIC
Recepción de Navidad
El 23 de diciembre se celebró la recepción de Navi-
dad en la Sala de Sínodos del Palacio Episcopal. El 
vicario general, Mn. Josep Maria Riba, en represen-
tación de toda la curia, del Capítulo de Canónigos 
de la catedral de Vic, de los presbíteros del arci-
prestazgo de Vic, de los seminaristas, del director 
y del conservador del Museo Episcopal, deseó una 
feliz Navidad al obispo Romà. El obispo agradeció 
la felicitación y dedicó unas palabras a repasar el 
año que termina. El prelado acabó deseando a todos 
los presentes y a sus familias una feliz Navidad del 
nacimiento de Jesucristo. El encuentro fi nalizó con 
un jubiloso canto de villancicos ante el niño Jesús.

      TARRAGONA
El arzobispo Joan Planellas bendice 
los nuevos Misales en catalán
El 19 de diciembre, el arzobispo Joan bendijo la ter-
cera edición revisada del Misal romano en catalán 
en una celebración que tuvo lugar en la Librería del 
Arzobispado. El Misal es el libro que contiene todas 
las oraciones que el sacerdote reza durante la ce-
lebración de la eucaristía y todas las fi estas de los 
santos con sus misas propias. Tal y como explicó 
el arzobispo Joan, «en este Misal encontramos la 
expresión de todo lo que creemos y nos facilita la 
profesión pública de la misma y única fe, al utilizar 
todos, allí donde estemos, los mismos textos y ora-
ciones, aunque sea con lenguas distintas».

      SOLSONA
El Museo Diocesano y Comarcal organiza 
un «Escape Room»
Durante el fi n de semana del 17 y 18 de diciembre, 
veinticuatro grupos de personas de diferentes eda-
des participaron en un Escape Room, la iniciativa 
solidaria del Museo de Solsona para colaborar con 
La Marató de TV3 de este año. El juego se contex-
tualizaba en el año 1939 y sus jugadores tenían que 
superar una serie de pruebas por Solsona y por 
dentro del Museo.

     TORTOSA
Misa del Gallo en la parroquia Virgen 
de los Dolores
Esta Navidad 2022, en la que la diócesis de Tortosa 
se halla en Sede Vacante, el administrador diocesa-
no, mosén José-Luis Arín Roig, ha presidido la so-
lemnidad de Navidad de Nuestro Señor Jesucristo 
en la parroquia Virgen de los Dolores de Tortosa, 
de la que también es párroco. Habiendo celebrado 
la misa vespertina de la vigilia en compañía del pá-
rroco emérito, mosén Insa, con más de cincuenta 
participantes (mayoritariamente gente mayor), 
después a medianoche presidió la solemne Misa de 
la Noche con más de ciento cincuenta fi eles. El Coro 
parroquial, integrado básicamente por la familia del 
director de Cantos, Raül Martínez Lorente, animó 
la oración de la Comunidad. 
     

     GIRONA
Cassà de la Selva acoge la llegada 
a Cataluña de la Luz de la Paz
El domingo 18 de diciembre Cassà de la Selva acogió 
la llegada a nuestro país de la Luz de la Paz, aconteci-
miento organizado por los Minyons Escoltes i Guies de 
Catalunya. Se trata de una llama procedente de Belén 
que se distribuye por todo el mundo como símbolo de 
paz, esperanza y fraternidad.

      LLEIDA
Belén en Montserrat
La Agrupación Ilerdense de Belenistas ha sido elegida para 
instalar este año el belén en Montserrat, con motivo de su 
60 aniversario. Obra del maestro belenista Albert Bertran, 
fue bendecido durante la Misa del Gallo y está montado 
a los pies de la patrona de Cataluña hasta el 8 de enero.

      SANT FELIU DE LLOBREGAT
Fallecimiento de Mn. Josep M. Fabró
El martes 27 de diciembre, a la edad de 77 años, falleció Mn. 
Josep M. Fabró Gibert. Nacido el 28 de agosto de 1945, en 
El Prat de Llobregat (Barcelona), era actualmente párroco 
de Santa María, de Santa Maria de Vilalba (Abrera) y había 
sido capellán de los centros penitenciarios Brians 1 y Brians 
2, entre los años 1991-2020. La misa funeral es el miércoles 
4 de enero, a las 17 h, en la parroquia de San Pedro y San Pa-
blo, de El Prat de Llobregat, presidida por el obispo Agustí.
     
      TERRASSA
Centenario de la fundación de las Hijas de Santa 
María del Corazón de Jesús
Mons. Cristau celebró misa en La Pineda de Nuestra 
Señora el martes 27 de diciembre al mediodía con mo-
tivo del fi nal del centenario de fundación de la casa Los 
Alcázares de Santa María (1971-2021) en Valldoreix. Ini-
cialmente fue casa de formación de novicias y última-
mente es casa de religiosas mayores de la Congregación 
de Hijas de Santa María del Corazón de Jesús.

      URGELL
60 años del templo ampliado de San Esteban 
de Andorra la Vella
La iglesia de San Esteban de Andorra la Vella celebró la 
festividad de San Esteban, 26 de diciembre, con una misa 
de acción de gracias por la ampliación del templo y la dedi-
cación del nuevo altar, hace justo 60 años. La fi esta fue pre-
sidida por el arzobispo de Urgell y copríncipe de Andorra, 
Mons. Joan-Enric Vives, y concelebrada por los sacerdotes 
de las parroquias del Principado y los sacerdotes que han 
servido a la parroquia durante estos últimos 60 años. 

     

CALIDOSCOPIO DIOCESANO
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Nuestros padres, nuestros abuelos 
nos inculcaban el tener modales, ser 
respetuosos. En la escuela recuerdo 
que enseñaban las reglas: pedir la 
palabra, esperar turno para hablar, 
no insultar, discutir las ideas, pero no 
ofender a las personas y otras muchas 
conductas, que considerábamos de 
buena educación. 

Todos estamos percibiendo que la 
buena educación, los modales y las 
reglas de civismo se van perdiendo 
lentamente. En esta pérdida todos te-
nemos responsabilidades, los padres, 
los abuelos, la escuela, la televisión, las 
redes sociales y los políticos. 

No es necesario preguntar por la 
calle para saber que todos sin excep-
ciones tenemos la opinión de que los 
políticos están teniendo un compor-
tamiento público basado en el insulto, 
la mentira, el tergiversar el lenguaje y 
los conceptos para atacar al oponente. 
Parece ser que su estrategia es la de 
crispar a la población y polarizarla para 
obtener réditos electorales. Nos mues-
tran el principio de que lo que importa 
es ganar y que para ganar todas las 
estrategias y los métodos son buenos 
y que, si pierdes electoralmente, no 
hay que aceptar el resultado, hay que 
atacar al oponente como si fuera un 
enemigo de guerra, que tú y tu forma-
ción estáis ungidos con la verdad y que 
solo tú estás legitimado para gobernar. 
Parecen malos perdedores. 

Tal clima es dañino en tanto que 
contagia a los ciudadanos, sobre to-

do a los jóvenes, ya que ven que los 
espacios de diálogo son de insulto, 
no son espacios de reflexión, don-
de cada grupo matiza lo que cree 
mejor para la sociedad, no deba-
ten los problemas que sufrimos los 
ciudadanos. Los espacios políticos 
no sirven para destensar y generar 
climas de diálogo y de acuerdos 
importantes para todos los ciuda-
danos. Los políticos y las institucio-
nes son instrumentos de educación 
ciudadana para la democracia. Ya 
sabemos que todos los políticos no 
son iguales, pero los políticos que 
parecen triunfar son los peor edu-
cados, los que más insultan, los que 
más crispan y menos respetan las 
normas de convivencia. A todo esto, 
estos protagonistas de las broncas 
y los insultos hacen como los niños, 
la culpa es de los demás.

La cuestión es si los políticos son 
un reflejo de la sociedad, si es que 
la sociedad somos así y los políti-
cos se comportan como lo hace la 
sociedad. Personalmente tengo que 
decir que en el ambiente social en el 
que yo me relaciono, los comporta-
mientos individuales y grupales no 
son como los de los políticos que 
vemos por televisión. 

¿Alguien de nosotros aplaudiría 
a un político educado, sabio y de 
relaciones respetuosas y cordiales? 
Si no se cambia, toda la sociedad 
salimos perdiendo y la democracia 
saldrá perdiendo. 

Queremos políticos 
educados y con modales

TICA FONT
Centro Delàs de Estudios por la Paz

Los políticos y las 
instituciones son 
instrumentos de 
educación ciudadana 
para la democracia
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Josep Gendrau i Valls (1934 – 2022)

Josep Gendrau i Valls nació en 
Berga el 9 de septiembre de 1934. 
Vino a la orden franciscana en La 
Bisbal, después de pasar por Bala-
guer en el seraficado. Terminado el 
noviciado, profesó el 2 de septiem-
bre de 1951 en Berga, donde estudió 
teología, y fue ordenado presbítero 
el 22 de junio de 1958. Casi inmedia-
tamente fue destinado al conven-
to de la Salud de Barcelona, junto 
al Parque Güell, donde ejerció de 
vicario y luego de párroco y guar-
dián. Como pastor que olía a oveja, 
su labor aún era recordada treinta 
años más tarde por los feligreses, 
que lo llamaban P. José.

De allí pasó a San Rafael de La 
Guineueta (1977) y al Remei de Vic 
(1980), también como guardián y 
rector de la parroquia. En 1986 fue 
elegido vicario provincial y, de 1989 
a 1992, fue destinado a San Antonio 
de Lleida como guardián y director 
de la residencia de estudiantes.

En 1992 fue elegido ministro 

P. AGUSTÍ BOADES
Párroco de San Francisco 
de Sabadell

provincial de la provincia francis-
cana de Sant Salvador d’Horta de 
Cataluña, pasando a vivir en San 
Antonio de Barcelona, de donde ya 
no se movería más. Es en este pe-
ríodo que da su apoyo al padre Jo-
sep Costa y a sor Genoveva Masip 
para abrir el centro Can Banús, una 
iniciativa de la Fundación Acogida 
y Esperanza para atender a perso-
nas en situación de marginación y 
exclusión social afectadas por el 
virus del sida.

En 2001, después de nueve años 
de provincial, se convierte en guar-
dián de San Antonio de Barcelona. 
En 2010 es elegido de nuevo minis-
tro provincial de los franciscanos 
de Cataluña, el último, ya que en 
2015 la provincia franciscana de 
Cataluña desaparecía en la actual 
provincia de la Inmaculada. Los úl-
timos años ha mantenido su activi-
dad en el santuario de San Antonio, 
junto con otras responsabilidades 
como asesor religioso del Club Nau 

(«Nois Associats Units deficients»), 
asistente religioso de las clarisas de 
la Divina Providencia y de los fran-
ciscanos seglares de Badalona, o 
patrono de la Fundación Acogida 
y Esperanza.

Su actividad no se terminó hasta 
el último día, por ejemplo, a través 
de un grupo de WhatsApp y otras 
redes sociales, donde era muy acti-
vo. Esta Navidad presidió su última 
Misa del Gallo en la ermita de San 
Francesc S’hi Moria de Vic.

Amaba la tierra, su Berga na-
tal, las Gendrauades que reunían 
a su numerosa familia, el Español 
y el franciscanismo, aunque no 
a partes iguales. Afable de trato, 
rezumaba bondad y, a pesar de la 
sordera, era dialogante con todo 
el mundo. Que descanse en la paz 
de la buena gente.

El 28 de diciembre, súbitamen-
te, una afección gastrointestinal se 
lo ha llevado. La hermana muerte 
no entiende de provinciales.

Agustí Codinach

Durante un encuentro de hermanas clarisas en Barcelona, el 12 de noviembre de 2011.
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Agustí Codinach

La sonrisa de Josep Gendrau 

Josep Gendrau era un franciscano 
contento, sencillo, servidor. Su sonrisa 
se esparcía por todo el barrio de Sant 
Gervasi desde el santuario de San An-
tonio de la calle Santaló de Barcelona. 
Acogía a todos, a los de aquí de toda 
la vida y a los recién llegados, a los 
pobres de la puerta de la iglesia y a los 
necesitados alrededor del mercado de 
Galvany. Asistí a su última Eucaristía 
el martes día 27 cuando nos habló de 
san Juan Evangelista. Al terminar me 
preguntó si estaba recuperado de una 
reciente intervención médica y queda-
mos que nos veríamos próximamente. 
Más de una vez, estando yo enfermo, 
había pasado por mi casa para visitar-
me. Era una persona conversadora, 
culta, interesada por las cosas de la 
Iglesia y del mundo. Sentía especial 
cariño y admiración por el papa Fran-
cisco. 

Josep Gendrau decía con toda sa-
tisfacción que era fraile franciscano, 

que intentaba seguir las huellas de 
san Francisco y que vivía lo mejor que 
podía el espíritu del pobre de Asís. Pa-
seaba por la calle con la sobriedad de 
un señor de Berga que ingresó en la 
orden franciscana en 1950 y que fue 
ordenado sacerdote en 1958. A sus 88 
años se movía con agilidad, visitaba 
a enfermos y asistía a los actos cultu-
rales de carácter cívico y religioso de 
Barcelona y otros lugares de Cataluña. 

Conocía muy bien el país no solo 
por los cargos que tuvo en la orden 
en varios lugares de la provincia fran-
ciscana sino por su conocimiento de 
la historia local de muchos pueblos. 
Esta Navidad presidió su última Misa 
del Gallo en la ermita de Sant Francesc 
S’hi Moria de Vic.

Aceptaba los cargos en la orden 
franciscana y los dejaba con la norma-
lidad de un servidor. Siendo ministro 
provincial de la Provincia Franciscana 
de Cataluña, apoyó al padre Josep Cos-
ta y a sor Genoveva Masip para abrir 
el centro Can Banús, una iniciativa de 
la Fundación Acogida y Esperanza pa-
ra atender a personas en situación de 
marginación afectadas por el virus del 
sida. Participó y colaboró en las activi-
dades sociales de entidades religiosas 
y cívicas. La obra benéfica del Pan de 
San Antonio de ayuda a familias en si-
tuación de pobreza le dedicaba tiempo 
y esfuerzos. 

El padre Gendrau, nacido en Ber-
ga el 1934, era un gran enamorado 
de la naturaleza y la tierra. Solíamos 
hablar de las lluvias, las cosechas, el 
secano, el riego y los frutos. Del paso 
de las estaciones y los refranes. Era un 
contemplativo que hablaba de la fe en 
Jesucristo y conversaba con cualquier 
persona independientemente de sus 
creencias y situaciones personales en 
la vida.

Nos seguíamos mutuamente en 
Twitter y nos mandábamos correos 
electrónicos. Cada semana hacía llegar 
a su numeroso grupo de WhatsApp y 
demás redes sociales las actividades 
del santuario de San Antonio. Paz y 
bien era su santo y seña en todas las 
comunicaciones. Me consideraba uno 
de los muchos amigos que tenía.

LLUÍS FOIX   
Periodista

Era un 
contemplativo que 
hablaba de la fe
en Jesucristo y 
conversaba con 
cualquier persona

A
gustí C

odinach



26 REPORTAJE8 ENERO 2023

Gremios 
de otros tiempos

CARME MUNTÉ MARGALEF
Fotos: Agustí Codinach

Visitamos la Asociación del Antiguo Gremio 
de Revendedores de Barcelona, vinculada 
a la basílica del Pino 

A
gustí C

odinach

Francesc Sendil nos muestra el libro de registros de 1863. Estamos en la Sala de Juntas y, al fondo, 
vemos una fotografía a tamaño real del retablo de Jaume Huguet.
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bién gozos; así como el privilegio 
desde 1455 de tener el Santísimo 
a perpetuidad en la capilla de San 
Miguel Arcángel del Pino. También 
han llegado hasta nuestros días reli-
quias de lo más variado: desde una 
astilla de la Veracruz, pasando por 
retales de tela de diferentes santos, 
a un tarrito que contiene leche de 
la Virgen María.

Una historia que nos habla de las 
cofradías que nacieron en la baja 
edad media, entre otros motivos, 
para dar una cierta protección so-
cial a sus miembros. En este caso 
eran gente de tienda, de los que 
vendían al por menor y al detalle, 
ya fueran pasas, aceitunas, alubias, 
trigo, aceite… Para ser miembro de 
la Cofradía de Revendedores era 
preciso tener tienda (solo una, por-
que se consideraba que, si tenías 
más, no las podías llevar bien) y 
ser de buena moral. De aquí que 
su simbología sean las balanzas y 
la medida del grano. Y que tengan 
a san Miguel Arcángel como protec-
tor, por aquello de que pesaba las 
almas en las balanzas del bien y del 
mal y decidió quién podía entrar en 
el cielo y quien iba al infierno. 

«En 1600, con una población que 
no llegaba a 30.000 habitantes, Bar-
celona tenía 400 tiendas, y lo sabe-
mos porque había 400 asociados 
del gremio. Eso sí era comercio de 
proximidad», exclama Francesc 
Sendil. «La historia de la cofradía 
nos explica muchas cosas de la ciu-

Francesc Sendil, presidente de 
la Asociación del Antiguo Gre-

mio de Revendedores, nos muestra 
con delicadeza una de las joyas pa-
trimoniales que conserva la entidad, 
fundada en 1447. Es el libro de re-
gistros de 1863 y su historia arranca 
en el momento en el que, debido a 
la desamortización de Mendizábal, 
los gremios desaparecen y pasan a 
constituirse en asociación.

En esta especie de «Biblia» se 
consignan todos los maestros del 
gremio que había en 1863 así co-
mo sus sucesores. Porque es a partir 
de este momento cuando el ingreso 
a la entidad será solo por línea de 
primogenitura, norma que sigue vi-
gente y que se basa en la organiza-
ción de la sucesión del derecho civil 
catalán. Por tanto, ya no tienen que 
ser revendedores ni pagar cuotas, 
sino que pueden trabajar de cual-
quier oficio.

Hemos entrado en la Sala de Jun-
tas del Antiguo Gremio de Revende-
dores, en la plaza del Pino número 
3, con la perspectiva de adentrarnos 
en la historia. Todo ayuda. El propio 
edificio de 1678, propiedad de la aso-
ciación, con la histórica Ganiveteria 
Roca en sus bajos; los documentos 
que atesoran y que ponen a dispo-
sición de los estudiosos, como el 
acta fundacional de 1447, escrita en 
catalán y que conserva el sello origi-
nal y la cinta con las cuatro barras; 
un gran número de indulgencias a 
caballo de diferentes siglos; tam-

Los símbolos 
del gremio son las 
balanzas y la medida. 

FRANCESC SENDIL
«En 1600, con una 
población que no 
llegaba a los 30.000 
habitantes, Barcelona 
tenía 400 tiendas, y lo 
sabemos porque había 
400 asociados 
del gremio»
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La capilla gremial dedicada a San Miguel Arcángel, con el retablo 
de estilo neoclásico de finales del siglo XVIII.

ALBERT CORTÉS
«Las cofradías 

se forman durante la 
baja edad media en 

toda Barcelona y es la 
manera como 

el mundo de la 
menestralía tiene de 

poderse agremiar para 
obtener diferentes 

beneficios» 

dad y del país. Nos habla del espíritu 
trabajador de la gente y de muchas 
mujeres trabajando en las tiendas. En 
contra de lo que se tenía entendido, 
la mayoría de mujeres trabajaban.»

Una historia que hemos comenza-
do en la actual sede del gremio pero 
que nos tiene que conducir, quieras 
que no, a la basílica gótica de Santa 
María del Pino, frente por frente, don-
de se nos revela la auténtica historia 
de la entidad. Allí nos plantamos ante 
la capilla de San Miguel Arcángel, con 
su magnífico retablo neoclásico, en el 
espacio que ocupan los revendedo-
res desde 1455. «Es la sexta capilla del 
lado epístola», nos sitúa el sacristán. 

«Los Revendedores nunca han 
dejado de venir al Pino desde 1455»

«Las cofradías se forman durante 
la baja edad media en toda Barce-
lona y es la manera como el mundo 
de la menestralía tiene de poderse 
agremiar para obtener diferentes 
beneficios: primero, que sea el pro-
pio gremio el que regule los precios, 
marque los estándares de calidad o 
establezca los exámenes para acce-
der a la maestría; en segundo lugar, 
que tenga una mutualidad en caso de 
enfermedad, defunción, viudedad u 
orfandad; y en tercer lugar, vendría 
la vertiente espiritual, que hoy en día 
no la tenemos mucho en cuenta, pe-
ro que era terriblemente importante, 
tal vez más que la asistencial, porque 
garantizaba la vida eterna.»

Quien nos guía es Albert Cortés, 
sacristán del Pino e historiador del Ar-
te, que nos ayuda a entender qué sig-
nificaba en la edad media contar con 
una capilla: «Era el lugar de sepultura, 
de reunión y donde guardaban todos 
los bienes, ornamentos, reliquias y 
dinero.» Hasta el Concilio Vaticano 
II, las capillas eran propiedad de los 
particulares, ya fueran nobles, ricos 
o miembros de gremios.

Albert Cortés nos lo cuenta mien-
tras nos señala, en la sacristía, la caja 
de caudales: «Como todas las cajas 
fuertes que tenían una posesión pú-
blica, solo se podía abrir con tres lla-
ves, que conservaban tres personas 
diferentes, normalmente los prohom-
bres de la cofradía.»

Cuando la cofradía se fundó en 
1477 lo hizo en el antiguo monasterio 
de San Antonio Abad, y fue en 1455 
cuando se instalaron en el Pino. «El 
Pino, la iglesia más representativa 

de toda la demarcación, les ofrecía 
unos espacios, unas posibilidades y 
una visibilidad pública que el con-
vento de San Antonio no tenía.»

Se notaba, pues, que era un gre-
mio con posibles, entre otras cosas 
porque pudieron contratar al mejor 
retablista del siglo XV, Jaume Hu-
guet, para que realizara un magní-
fico retablo gótico para el altar, que 
actualmente se encuentra en el Mu-
seo Nacional de Arte de Cataluña. 
Trabajó en él de 1455 a 1460.

En el año 1630 pidieron un trasla-
do de capilla, y pasaron a ocupar la 
actual, al lado de la antigua. Pidieron 
este traslado porque en aquella épo-
ca en la nave central de la basílica 
estaba el coro de la reverenda co-
munidad, cosa que les generaba una 
limitación de espacio. Ahora bien, lo 
que no cambiaron fue la sepultura 
gremial gótica que se sitúa justo de-
lante de la capilla antigua, y que hoy 
en día sigue intacta. «Bajo la basíli-
ca del Pino tenemos el cementerio 
más antiguo de Barcelona», afirma 
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La caja de caudales, 
en un punto elevado 
de la sacristía de la 
capilla, solo se abría 
al poner las tres llaves. 

el sacristán. Porque, si bien en el 
siglo XIX, al prohibirse las inhuma-
ciones intramuros, se sacaron to-
dos los huesos de los cementerios 
circundantes, no se tocaron los de 
dentro de la basílica del Pino. 

«Los Revendedores nunca han 
dejado de venir al Pino desde 1455», 
afirma Albert Cortés. De hecho, si-
guen celebrando la misa gremial 
con motivo de San Miguel Arcángel. 
También en el Pino vemos un paso de 
Semana Santa, obra de Damià Cam-
peny, que había sido propiedad de 
la cofradía.

Así pues, si un día tenéis ocasión 
de entrar en la basílica del Pino, no 
dudéis en visitar la capilla del Anti-
guo Gremio de Revendedores, con 
el retablo neoclásico del siglo XVIII 
(1798-1800), en el que vemos a un 
san Miguel Arcángel que ha deposi-
tado sus ornamentos guerreros para 
elevarse hasta el cielo fiel a su nom-
bre: «Quién como Dios.» También 
destaca la otra advocación de la co-
fradía, San Martín, obispo de Tours, 
así como San Bartolomé y Santa Bár-
bara, las advocaciones titulares de 
la capilla antes de la permuta.

Conservar y recuperar el patri-
monio

«El mérito que estemos aquí es la 
capacidad de adaptación a los tiem-

pos», nos comenta Francesc Sendil, 
mientras subimos las escaleras de 
la sede del Antiguo Gremio de Re-
vendedores hasta la cuarta planta, 
donde está el archivo.

«Estas entidades hoy en día, si 
no hacen un servicio público, no 
tienen sentido. Como en el origen, 
realizamos las funciones de una 
mutualidad: los miembros cobran 
en caso de enfermedad y hospita-
lización, y también parte del entie-
rro, así como algunas orfandades. 
Ahora bien, las ayudas que damos 
son más bien testimoniales. Nuestra 
principal contribución es velar por 
el patrimonio y darlo a conocer. Por 
eso ya llevamos dos libros editados 
y próximamente publicaremos otro. 
Queremos profundizar en el mundo 
de los gremios, que es la base de 
la sociedad catalana. Hay mucha 
documentación y se ha trabajado 
muy poco. Para realizar este trabajo 
contamos con un patrimonio inmo-
biliario que gestionamos.»

Francesc Sendil ha heredado de 
su padre el derecho de formar parte 
del antiguo gremio y el empeño por 
recuperar el patrimonio que se per-
dió por culpa de la guerra civil. «Fui 
testigo de primera mano de las ne-
gociaciones con Josep Maria Ainaud 
de Lasarte por la venta al Ayunta-
miento de Barcelona del retablo de 
Jaume Huguet y del paso de Semana 
Santa», nos confiesa. 

Todo ocurrió porque el 30 de julio 
de 1935 la Comisión del Patrimonio 
Artístico del Gobierno de la Genera-
litat de Cataluña recogió el retablo, 
el paso y el archivo antiguo para 
evitar su destrucción. El problema 
es que una vez acabada la guerra ya 
no se pudieron recuperar a pesar de 
las reclamaciones.

Finalmente, pues, retablo y pa-
so de Semana Santa se vendieron, 
hecho que supuso una buena inyec-
ción de capital, pero la mirada está 
puesta ahora en el Archivo Históri-
co de la Casa de la Ardiaca. «Toda 
nuestra documentación hasta 1863 
la tienen en el Archivo Histórico del 
Ayuntamiento de Barcelona y que-
remos que nos la devuelvan», nos 
comenta Francesc Sendil, conscien-
te de que tal vez serán las próximas 
generaciones las que lo acabarán 
consiguiendo. En su caso el rele-
vo generacional está garantizado: 
«Tengo hijos y nietos», nos comenta 
orgulloso.
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

La unidad es el regalo

mos en las Unidades Pastorales, las 
parroquias, las comunidades o las 
familias, debemos tomar concien-
cia de que vamos a ofrecer y recibir 
un regalo. Pensemos en ello. Yo te 
ofrezco mi pobreza, para que tú 
puedas regalarme el don que Dios 
ha depositado en ti. Y, al mismo 
tiempo, te ofrezco mi riqueza para 
que también tú puedas disfrutarlo. 
Así el Señor será glorificado.

Si no soy pobre y solo estoy 
pendiente de demostrar mis mé-
ritos, me perderé la multiplicidad 
de dones que hay fuera de mí. Y 
si no soy rico, en la conciencia de 
que Dios me ha llenado de sus ben-
diciones, estaré ocultando mi don 
personal, mi talento irrepetible en 
la comunidad.

Os animo a que descubramos el 
regalo que llevamos dentro. No es 
fácil. Una forma de hacerlo es sa-
ber distinguir entre el núcleo de la 
persona y nuestras circunstancias 
o apariencias. ¡Y cuidado con los 
juicios! Debemos tener astucia e ir 
más allá de lo que se ve, de las apa-
riencias, para descubrir el don de 
Dios. Cada persona conserva en su 
corazón el sello de Dios; debemos 
escucharlo y mirarlo con atención, 

Estimadas y estimados, en este 
tiempo de reflexión sinodal, que se 
extenderá durante todo este año 
que acabamos de estrenar, quie-
ro seguir insistiendo en la impor-
tancia de sentirnos todos, gracias 
al bautismo que hemos recibido, 
miembros del pueblo santo de 
Dios. Precisamente hoy, en la ce-
lebración del Bautismo del Señor, 
adquiere plenitud de sentido el 
canto unánime: «Un solo Señor, 
una sola fe, un solo Dios y Padre» 
que nos ayuda a redescubrir que 
la comunión es central en el tes-
timonio de la Iglesia. Mientras nos 
afanamos por fortalecer la unidad 
debemos descubrir las actitudes 
que dificultan el encuentro con los 
hermanos y las hermanas y desen-
mascarar las opiniones de aquellos 
que creen que la unidad es una 
utopía irrealizable. La comunión 
es un don, y solo el Espíritu puede 
hacernos este regalo ansiado. Por 
tanto, solo en Él podemos poner 
la confianza. Conviene, entonces, 
empezar el año intercambiando el 
pesimismo por la fe y abriendo los 
corazones a la acción de Dios en 
nuestra Iglesia.

Por eso, cuando nos encontra-

a fin de descubrirlo. Esto nos ayu-
dará a no caer en la vanagloria de 
pensar que nosotros somos mejo-
res, y a la vez, quizás ayudará al otro 
a redescubrirse en positivo.

En el nuevo amanecer que 
queremos vivir, lo que nos indica 
que estamos en camino es que 
compartimos la vida en armonía, 
aprendemos unos de otros, y nos 
acogemos y servimos gozosamen-
te. Cada uno tiene sus fuerzas y 
cualidades, pero de nada sirven si 
no se ponen a disposición de la co-
munión. De hecho, si alguien real-
mente tiene cualidades, lavará los 
pies de quien, solo aparentemen-
te, es más débil. Como Jesús, que 
no se presenta como modelo de 
santidad según los esquemas de 
la época. Él comía con publicanos, 
se juntaba con los descartados de 
Israel, no solo con los pobres, sino 
especialmente con las personas 
consideradas impuras y pecado-
ras. El corazón de Jesús latía para 
construir fraternidad.

Empezado un nuevo año, cele-
brado el día de Reyes y en el Bautis-
mo de Jesús, ofrezcamos nuestro 
regalo y aceptemos el que nos den.

Bien vuestro.
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Bautismo del Señor

Con la festividad del Bautismo del 
Señor que hoy celebramos cerramos 
el tiempo de Navidad que ha sido 
ciertamente breve este año. Han sido 
días de comidas familiares y celebra-
ciones litúrgicas especialmente la so-
lemnidad de la Navidad del Señor y su 
Octava, San Esteban, la festividad de 
la Sagrada Familia, la solemnidad de 
Santa María, Madre de Dios y la solem-
nidad de la Epifanía del Señor.

Días también llenos de alegría por-
que recibimos al Señor en nuestro 
corazón después de la espera gozosa 
que ha supuesto el Adviento.

Hoy escuchamos en el evangelio 
(Mt 3,13-17) que el Espíritu del Señor 
descendió, en forma de paloma, sobre 
Jesús cuando fue bautizado en el Jor-
dán, aunque el mismo Juan Bautista 
se resistía y no quería bautizarlo sino 
ser bautizado por Jesús.

Esta fiesta del Bautismo nos recuer-
da también nuestro propio bautismo. 
Jesús es bautizado por Juan en el río Jor-
dán para que nosotros pudiéramos un 
día recibir el bautismo de Jesús. Y si esa 
fiesta de hoy es también una Epifanía, 
una «manifestación» de la divinidad de 
Jesucristo, nuestra vida de bautizados 
debe ser también manifestación de la 
presencia del Señor en nuestras vidas, 
de que somos hijos suyos. Porque de-

bemos sentir también dirigidas a noso-
tros las palabras del Padre celestial que 
nos dice: «Este es mi Hijo, mi amado, 
en quien me he complacido» (Mt 3,17).

Toda la vida del Señor fue manifes-
tación de su divinidad, de la unción que 
había recibido del Espíritu Santo, de 
su amor. Toda nuestra vida debe ser 
también manifestación del triunfo de 
la gracia y del amor de Dios sobre la 
oscuridad y el pecado. Epifanía, Bau-
tismo de Jesús, primer milagro en Ca-
ná de Galilea, son tres momentos de 
especial manifestación en la vida de 
Jesús. ¿Y yo?, ¿y nosotros, en nuestras 
vidas, somos realmente manifestación 
y presencia de Jesús para los demás?

Habiendo comenzado el año 2023 
con incertidumbres, con nuevos pro-
yectos y también con esperanzas y 
retos, con esta celebración volvemos 
al llamado tiempo ordinario. Volvemos 
a vivir como cristianos, bautizados, hi-
jos de Dios, en la vida cotidiana. Como 
se nos anunciaba el día de la Epifanía 
del Señor: «Todos los días son santos 
y buenos para quienes están en gracia 
de Dios.» Pedimos hoy al Señor el don 
de ser presencia suya para los demás, 
y de reconocerlo en cada persona y 
acontecimiento y, así, poder vivir siem-
pre días santos y buenos. Que tengáis 
un 2023 lleno de la gracia del Señor.

SALVADOR CRISTAU
Obispo de Terrassa
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COMENTARIO DE LA PALABRA
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REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Existía el bautismo 
en el mundo judío 
bíblico? 

Sí y no. En el judaísmo, como en 
muchas religiones antiguas, exis-
tían ritos de purificación con agua. 
Todas las ciudades judías contaban 
con baños y piscinas unciales, los mi-
kvé, como los que encontramos en 
Jerusalén, en las juderías medievales 
o en las ruinas de Qumrán. El baño 
tenía que ser con agua corriente de 
río o manantial (no estancada) y ser-
vía para librarse de la impureza ritual 
o moral. Los judíos devotos se baña-
ban cada semana, antes del sábado, 
y después de tocar sustancias impu-
ras. Los sacerdotes y levitas debían 
hacerlo antes de oficiar en el Templo 
y las mujeres después de la mens-
truación y del parto. Según revelan 
los rollos del Qumrán, los esenios se 
bañaban varias veces al día.

En el seno del judaísmo surgen 
dos ritos que enlazan con los anti-
guos, pero al mismo tiempo son no-
vedosos: el bautismo de Juan y, más 
tarde, el bautismo cristiano. 

El bautismo de Juan no era en 
baños o piscinas, sino en el río, por 
inmersión total. Era un gesto único: 
valía una sola vez para siempre y 
simbolizaba la conversión de vida. 
Situándose al otro lado del Jordán, 
como Josué antes de entrar en la 
Tierra Prometida, Juan hacía pasar al 
pueblo por un nuevo éxodo espiritual 
hacia una vida renovada y a punto 
para recibir la salvación de Dios.

El bautismo de Juan fue adaptado 
por los apóstoles como rito de inte-
gración a la comunidad de seguido-
res de Jesús.  Tal como expone Pedro 
en Hechos 2,38, para salvarse había 
que arrepentirse, creer en Jesús y 
bautizarse. Este bautismo no solo era 
de purificación, sino de adhesión a 
Cristo, y se bautizaba en su nombre. 
El bautismo cristiano une el sentido 
purificador con el don del Espíritu. 
Igual que Jesús fue ungido por el Es-
píritu en el momento de su bautismo, 
los bautizados son acogidos en la 
Iglesia como hijos amados de Dios.

MONTSE DE PAZ
Biblista

MARCOS ACEITUNO
Biblista

El Bautismo de Jesús visto 
con ojos de niño

El Evangelio de hoy es la narra-
ción del Bautismo de Jesús según 
Mateo. En su explicación hay una 
serie de detalles muy interesantes 
para nuestra espiritualidad, sobre 
todo si los comparamos con los 
demás evangelistas. Contemple-
mos algunos, con ojos curiosos 
de niño.

Por un lado, está el diálogo 
entre Juan y Jesús. San Marcos 
no nos dice que los dos persona-
jes intercambien palabra alguna, 
solo se concentra en el hecho 
de que Jesús lleva a cabo el rito 
purificador. San Mateo, sin em-
bargo, insiste en que Jesucristo 
desea deliberadamente hacerse 
bautizar por Juan, porque quiere 
cumplir toda la justicia que Dios 
Padre ha previsto en su misterio 
de amor. En efecto, Cristo no ne-
cesita de purificación inicial de 
su ministerio. Si lo realiza, es con 
vistas a glorificar a Dios y a que 
nosotros recordemos que toda su 
vida y la nuestra tienen como me-
ta que Dios sea su centro y motor.

Más detalles, Juan reconoce 
en particular ante Jesús que es 
indigno de ministerio de bautizar-
lo; pero a Jesús no le importa. La 
conciencia de ser instrumentos 
dóciles en las manos del Padre 
eterno no nos debe agobiar ni 
ser un impedimento para actuar. 
De hecho, durante el Adviento 
ya nos lo recordaba san Bernar-
do hablando de la humildad de 
la Virgen María, que no tenía que 

ser un obstáculo para la acción de 
Dios. Muy al contrario: a veces, la 
mejor expresión religiosa es salir 
de nuestra comodidad natural para 
que en virtud propia del Evangelio 
y la vida cristiana brille en nuestro 
entorno.

Prosigamos. Dios Padre sigue 
siendo el protagonista de la escena 
de la vida de Cristo: Jesús es el Hijo 
de Dios, un Hijo servicial, disponi-
ble y obediente a la voluntad divina, 
que no desea más que la salvación 
universal de la humanidad. Doble-
mente digno de fe y de adhesión 
es Jesucristo: primero, porque por 
condescendencia compartió nues-
tro itinerario y nos redirigió hacia 
la meta gozosamente de participar 
del Amor eterno de la Trinidad y, 
en segundo lugar, porque el precio 
con que lo ha llevado a cabo es el 
precio de la propia vida.

El Bautismo que nos cura, salva 
y rescata del pecado y de la muer-
te es el Bautismo de su sangre, su 
sacrificio pascual. Por eso, en estas 
fiestas no solo nos felicitamos por 
la Navidad, que hoy concluimos, 
sino que también nos felicitamos 
porque por su venida obtenemos 
el gozo de la Pascua.

G
LÒ

RI
A

 M
O

N
ÉS



BIBLIA 338 ENERO 2023

Bautismo del Señor

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Is 42,1-4.6-7

Mirad a mi siervo, a quien prefiero

Lectura del libro de Isaías:

Esto dice el Señor: «Mirad a mi 
siervo, a quien sostengo; mi elegido, 
en quien me complazco. He puesto 
mi espíritu sobre él, manifestará la 
justicia a las naciones. No gritará, 
no clamará, no voceará por las ca-
lles. La caña cascada no la quebra-
rá, la mecha vacilante no la apagará. 
Manifestará la justicia con verdad. 
No vacilará ni se quebrará, hasta 
implantar la justicia en el país. En 
su ley esperan las islas. Yo, el Se-
ñor, te he llamado en mi justicia, te 
cogí de la mano, te formé e hice de 
ti alianza de un pueblo y luz de las 
naciones, para que abras los ojos 
de los ciegos, saques a los cautivos 
de la cárcel, de la prisión a los que 
habitan en tinieblas.» 

Ap 10,34-38

Ungido por Dios con la fuerza 
del Espíritu Santo

Lectura del libro de los Hechos de 
los Apóstoles:

En aquellos días, Pedro tomó la 
palabra y dijo: «Ahora comprendo 
con toda verdad que Dios no hace 
acepción de personas, sino que 
acepta al que lo teme y practica la 
justicia, sea de la nación que sea. 
Envió su palabra a los hijos de Is-
rael, anunciando la Buena Nueva 
de la paz que traería Jesucristo, 
el Señor de todos. Vosotros cono-
céis lo que sucedió en toda Judea, 
comenzando por Galilea, después 
del bautismo que predicó Juan. Me 
refiero a Jesús de Nazaret, ungido 
por Dios con la fuerza del Espíritu 
Santo, que pasó haciendo el bien y 
curando a todos los oprimidos por 
el diablo, porque Dios estaba con 
él.»

28

Hijos de Dios, aclamad al Señor,
aclamad la gloria del nombre 
del Señor,
postraos ante el Señor 
en el atrio sagrado.

R. El Señor bendice a su pueblo c
      con la paz.

La voz del Señor sobre las aguas,
el Señor sobre las aguas 
torrenciales.
La voz del Señor es potente,
la voz del Señor es magnífica. R.

El Dios de la gloria ha tronado.
En su templo, un grito 
unánime: «¡Gloria!»
El Señor se sienta sobre 
las aguas del diluvio,
el Señor se sienta como 
rey eterno. R.

Evangelio

Mt 3,13-17

Apenas se bautizó Jesús, vio que el 
Espíritu de Dios se posaba sobre él

Lectura del santo Evangelio 
según san Mateo:

En aquel tiempo, vino Jesús 
desde Galilea al Jordán y se pre-
sentó a Juan para que lo bautizara. 
Pero Juan intentaba disuadirlo di-

ciéndoles: «Soy yo el que necesito 
que tú me bautices, ¿y tú acudes 
a mí?» Jesús le contestó: «Déjalo 
ahora. Conviene que así cumpla-
mos toda justicia.» Entonces Juan 
se lo permitió. Apenas se bautizó 
Jesús, salió del agua; se abrieron 
los cielos y vio que el Espíritu de 
dios bajaba como una paloma y 
se posaba sobre él. Y vino una voz 
de los cielos que decía: «Este es 
mi Hijo amado, en quien me com-
plazco.»

Aleluya
Mc 1,11

Se abrió el cielo, y se oyó 
la voz del Padre:
«Este es mi Hijo amado; 
escuchadlo.»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I)

TIEMPO DE NAVIDAD Y ORDINARIO
(SALTERIO: SEMANA 2)

8. DOMINGO
Bautismo del Señor, Blanco. Lec-
turas: Isaías 42,1-4.6-7 / Salmo 28 
/ Hechos 10,34-38 / Mateo 3,13-17
SANTORAL: Apolinar, ob.; Jaime 
Hilario Barbal, pbro. y mr.; Pedro 
Tomás, ob.; Severino, ab.

Comienza el tiempo ordinario

9. LUNES
Feria, Blanco. Lecturas: Hebreos 1,1-
6 / Salmo 96 / Marcos 1,14-20. O 
bien: San Eulogio de Córdoba (ML), 
Encarnado.
SANTORAL: Andrés Corsini, ob.; 
Julián y Basilisa, mr.; Marciana, vg. 
y mr.

10. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 2,5-
12 / Salmo 8 / Marcos 1,21-28
SANTORAL: Agatón, p.; beato Gre-
gorio X, p.; Pedro Urséolo, mje.

11. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 
2,14-18 / Salmo 104 / Marcos 1,29-

39. Urgell: beata Ana M. Janer An-
glarill (ML), Blanco.
SANTORAL: Elredo de Rievaulx, ab.; 
Gonzalo de Amarante y Bernardo 
Scammacca, pbro.; Higinio, p. y 
mr.; Hortensia, vg.; Salvio, ob. y mr.

12. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 3,7-
14 / Salmo 94 / Marcos 1,40-45
SANTORAL: Arcadio, mr.; Bernardo 
de Corleone, rel.; Cesarina, vg.; Ta-
tiana, mr.

13. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 4,1-
5.11 / Salmo 77 / Marcos 2,1-12. O 
bien: San Hilario (ML), Blanco.
SANTORAL: Gumersindo, mr.; Hila-
rio, ob.; Verónica de Benasco, vg.

14. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 4,12-
16 / Salmo 18 / Marcos 2,13-17
SANTORAL: Félix de Nola, pbro.; Juan 
de Ribera, ob.; Macrina; Malaquías, 
prof.; beato Pedro Donders, pbro.

Enero

El Santo 13 ENERO

San Hilario de Poitiers
En el siglo IV, terminadas las persecuciones, aparecie-

ron grandes figuras en la Iglesia que elaboraron la gran 
teología de la fe cristiana. Al mismo tiempo rebatieron 
las tesis de las herejías y se afanaron para que el poder 
imperial no manipulara la Iglesia a su antojo. Entre estas 
personalidades está san Hilario de Poitiers (c. 315 – 368).

Pertenecía a una familia pagana acomodada de la Ga-
lia. Llevado por su curiosidad intelectual empezó a leer 
la Sagradas Escrituras por su cuenta y así se convirtió al 
cristianismo. A partir de ese momento su compromiso 
con la Iglesia fue tan notorio que finalmente fue elegido 
obispo de Poitiers. Desde esta sede episcopal trabajó para 
que el poder político no manipulara al poder eclesiástico, 
y por esta razón el emperador acabó exiliándole. En este 
tiempo de destierro, san Hilario escribió muchas de sus 
obras teológicas, que tuvieron un gran éxito y lograron 
muchas conversiones entre los paganos. Cuando pudo 
volver a la sede episcopal de Poitiers siguió escribiendo 
y polemizó contra las herejías, sobre todo contra el arria-
nismo. San Hilario murió en fama de santidad y gozó de 
gran devoción durante toda la edad media.
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La grandeza del Bautismo

JAUME GONZÁLEZ PADRÓS
Instituto de Liturgia 
ad instar Facultatis

Con la fiesta del Bautismo del Señor 
queda coronado el tiempo de Navidad. 
Esta es la tercera epifanía —o, si se 
quiere, teofanía— de los inicios. En la 
primera los ángeles anuncian la identi-
dad del Niño de Belén, en la segunda, 
los magos, con sus regalos, lo confie-
san como único mesías rey, verdadero 
Dios y verdadero hombre. Ahora, en el 
Jordán el Espíritu, que desciende en 
forma de paloma, y la voz del cielo, dan 
testimonio a la par de que Jesús es el 
Hijo, en una espléndida presentación 
trinitaria de Dios. Es una pena que el 
leccionario solo nos aporte la cuarta 
epifanía —la de Caná de Galilea— en 
el ciclo C del segundo domingo del 
tiempo ordinario. 

Contemplar esta escena del bautis-
mo de Jesús nos invita a dar un salto 
y a mirar no ya el ministerio profético 
del Bautista, sino a considerar la gran-
deza del bautismo que nosotros hemos 
recibido. Lo pide así la primera de las 
dos oraciones colectas que el misal nos 
presenta hoy: «Concede a tus hijos de 
adopción, renacidos del agua y del Es-
píritu Santo, perseverar siempre en tu 
benevolencia.»

Desde que se generalizó el bautis-
mo de niños, desaparecido el catecu-
menado antiguo que preparaba para 
una vida cristiana virtuosa gracias a 
los sacramentos de la iniciación, du-
rante siglos la praxis bautismal ha ido 
perdiendo identidad. Con el paso del 
tiempo, separado el bautismo de la 
conversión de vida, se presenta solo 

como rito necesario para obtener la 
salvación eterna, hasta que, en nues-
tros días, a menudo, la necesaria edu-
cación cristiana del niño exigida a pa-
dres y/o padrinos, resulta una ficción 
que todos saben y, a la vez, todos disi-
mulan. El resultado es el actual: como 
consecuencia de una vida de ateísmo 
práctico, muchos padres ya no presen-
tan a sus hijos para el bautismo. No les 
podemos negar el valor de la coheren-
cia que ello significa, aunque nos duela 
la incredulidad que profesan. 

En este momento invernal de la 
fe en muchas sociedades, más que 
obstinarnos en querer sacar frutos 
extemporáneos que no llegarán, qui-
zás lo más lógico sería que, como co-
munidad eclesial, nos dedicáramos a 
preparar la tierra, a fin de que, cuando 
sea el momento de la siembra, la se-
milla encuentre su humus necesario. 
Esta preparación tendría que consistir 
en dar de nuevo a todas las realidades 
de la fe su identidad y contenido, pre-
sentadas con la seriedad que exigen las 
cosas sagradas, y siempre con aquella 
amabilidad que no es una mera estra-
tegia comercial, sino el fruto de una 
convencida fraternidad que proviene 
del amor divino. 

Tomarnos seriamente el bautismo 
del agua y del Espíritu Santo es el paso 
necesario para que alguien pueda pe-
dir el bautismo, ya sea para sí mismo 
o para sus hijos, y recibirlo como ese 
auténtico don que hace nuevas todas 
las cosas, toda la vida. 
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Misa por el traslado de los restos 
mortales de Mn. Daniel Monserdà

XAVIER PÉREZ
Miembro del Consejo Pastoral 
Parroquial de Sant Fost 
de Campsentelles

El domingo 18 de diciembre se 
cumplió el deseo de Mn. Daniel 
Monserdà, párroco de Sant Fost de 
Campsentelles de 1960 a 2010, falle-
cido en 2015, de ser enterrado en la 
cripta de la iglesia parroquial, junto 
a otros cuatro sacerdotes vinculados 
a Sant Fost: el canónigo Joan Rifà, 
Mn. Salvador Pibernat (mártir), Mn. 
Salvador Balletbó y Mn. Francesc 
Matute. Sus restos mortales fueron 
trasladados desde el cementerio de 
Mollet del Vallès hasta la cripta si-
tuada en el presbiterio de la iglesia 
parroquial de Sant Fost.

La eucaristía fue presidida por 
Mn. Narcís Puig, párroco, y conce-
lebrada por Mn. Josep M. Martí Bo-
net, canónigo y antiguo coadjutor de 

Sant Fost, asistidos por el diácono 
permanente Mn. Xavier Rocabayera. 
Al comienzo de la ceremonia dirigió 
unas breves palabras Mn. David Aba-
dias, párroco de Mollet y arcipreste. 
También pronunciaron parlamentos 
sobre Mn. Daniel, el propio Mn. Nar-
cís, así como Mn. Martí Bonet, que 
recordó muchas vivencias y anécdo-
tas, Rita Roca, en nombre del Conse-
jo Pastoral, y la alcaldesa, Montserrat 
Santmartí.

Fue una ceremonia muy emotiva, 
especialmente cuando fue bajada 
la urna con los restos mortales al 
interior de la cripta, mientras sona-
ba la pieza musical Anima Christi a 
cargo de un conjunto formado por 
violoncelo, órgano y cantante. Entre 
los asistentes se encontraba, en un 
lugar preferente, una numerosa re-
presentación de la familia Monserdà, 
de Mollet del Vallès, a la que perte-
necía Mn. Daniel.

Al final de la misa, los asistentes, 
que casi abarrotaban el templo, reci-
bieron como recordatorio un díptico 
con el resumen de la vida de Mn. 
Daniel y un punto de libro con su fo-
tografía y una oración. En definitiva, 
un acto muy emotivo con el que se 
clausura toda una etapa en la vida 
parroquial de Sant Fost.

La ceremonia del traslado 
de los restos mortales 
fue muy emotiva.

La urna fue bajada al 
interior de la cripta, 
mientras sonaba la 
pieza musical 
«Anima Christi»

19º aniversario de la muerte de la Sierva de Dios

ROSA DEULOFEU GONZÁLEZ

En el 19º aniversario de su traspaso, todos los que la recordamos desde la Esperanza en Cristo Resu-
citado os convocamos a la Eucaristía en su memoria el próximo 9 de enero de 2023 a las 19h en la 

Parroquia de San Agustín de Barcelona (plaza Sant Agustí, 2 – Metro L-3, parada Liceu)

Judith V
izcarra
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar sus cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Mi agenda nueva
Acabamos de estrenar un «Año 

nuevo» y una «Agenda nueva». La 
agenda, como bien sabemos, sig-
nifica en sentido etimológico «las 
cosas que se han de hacer». Por 
eso, una agenda tiene siempre 
perspectivas de futuro. Cierta-
mente, es un recordatorio, ya que 
la memoria casi siempre es flaca. 
Pero una agenda alberga también 
notas sueltas, sugerencias, frases 
que iluminan el camino, persona-
jes que nos han impresionado. 
Una agenda lo admite todo, pero 
tiene preferencia «lo más impor-
tante y lo más urgente».

La verdad es que las agendas 
suelen tener un público impor-
tante, personalidades, dirigentes, 
puestos de cierto relieve en la so-
ciedad. Da la sensación de que una 
agenda está destinada a los «bol-
sillos llenos», no a los «vacíos». 
En cualquier caso, coloco en mi 
agenda de papel este puñado de 
sugerencias, de cara al nuevo año 
que estamos estrenando.

Primera, «la vida es un copo de 
nieve sobrevolando un incendio». 
¡Qué definición más poética sobre 
nuestra pequeña existencia! La he 
tomado de uno de los libros de 
Jesús Montiel, que escribe como 
los ángeles. Es una delicia leerlo.

Segunda, «vivir es un poco 
de tiempo concedido a nuestras 
libertades para aprender a amar y 
prepararnos así al Encuentro con 
el Eterno Amor». La escribió el 
Abbé Pierre, fundador de los Tra-
peros de Emaús, hace ya muchos 
años. Pero mantiene su aroma de 
infinitus.

Tercera, de todas las cosas 
que hay en el mundo, hay dos que 
constituyen el argumento central 
de toda vida humana: «Amar y ser 
amados.» Por eso, Wittman escri-
bió esta sentencia: «Todo el que 
anda sin amor, camina hacia sus 
propios funerales con el sudario 
puesto.»

Tres sugerencias que coloco 
en mi agenda, con una enorme 
ilusión, con una infinita esperanza.

La añoranza 
de las fiestas

Estos días pasados hemos ce-
lebrado las fiestas de Navidad con 
toda una serie de reuniones con 
familiares, amigos y conocidos, 
siempre con mucha ilusión. Pero, 
si lo miramos bien, estas fiestas 
nos evocan momentos del pasa-
do y nos hacen pensar en aque-
llas personas que ya no pueden 
acompañarnos. Qué añoranza 
pensar cómo han cambiado las 
cosas desde entonces hasta estos 
momentos...

Recuerdo cuando era pequeña 
que todos nos sentábamos junto 
a los abuelos para que nos conta-
ran sus Navidades. No guardaban 
buenos recuerdos, pero siempre 
se las ingeniaban para explicar las 
anécdotas divertidas, que siempre 
había, y reíamos sin parar. Ahora 
soy yo la que cuento cómo eran 
mis Navidades con la familia. No 
puedes evitar recordar a aquellos 
que ya no están y piensas qué ha-
rían, qué dirían... preguntas sin 
respuesta, ya que no te lo pueden 
decir.

Y cuando pasan estos días, ha-
ces recuento de todo: un abrazo, 
un beso, una mirada ilusionada, 
una sonrisa, las caras de sorpresa, 
de complicidad... todo lo que te 
llena para poder sacar adelante el 
año que acaba de comenzar.

JANET DUATIS

Escuchar y dialogar
Siempre podemos aprender 

del otro, escuchando, sin mani-
pular sus argumentos. Pero lo que 
no podemos hacer es quedarnos 
con nuestra sola visión, como si 
no hubiese ninguna otra, y como 
si la nuestra fuera la única válida. 
No existe verdadera escucha sin 
humildad. A veces tenemos miedo 
de dialogar y de escuchar, porque 
tenemos miedo de admitir nues-
tros errores, miedo del qué dirán 
o para no complicarnos la vida. 
Entonces, a menudo callamos, no 
buscamos la verdad y no expresa-
mos lo que realmente pensamos, y 
con el silencio aún podemos hacer 
más daño.

Un verdadero diálogo supone 
saber escuchar y saber hablar. En 
este mundo hipercomunicado en 
el que vivimos, lo que menos hay 
es conversación sincera, un diálo-
go presencial, casi todo es a través 
de aparatos. Siempre es impres-
cindible el diálogo, en la familia, 
la comunidad cristiana, la empre-
sa, la política, la sociedad... es el 
camino que nos conduce hacia la 
unidad, promueve la amistad, la fa-
miliaridad... Debemos tener claro 
que el verdadero diálogo implica 
la comunicación sincera y confia-
da entre las personas, y no puede 
ser orgulloso, ni ofensivo. Por eso, 
antes que nada tiene que haber 
claridad y mucha confianza, que 
es la base de todo diálogo.

Pero también necesitamos el 
silencio para escuchar a nuestro 
corazón y dejar que surja todo 
aquello que nos ayuda a buscar 
la verdad y encontrar el auténtico 
sentido en la vida. En el silencio po-
demos hallar presencia, palabras 
profundas, encuentro... y descu-
brir la esperanza, tan necesaria en 
nuestro caminar diario.

MONTSERRAT ROSELL PUJOL
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«Cuando una música se interpreta 
públicamente, deja de pertenecer 
a su compositor»

CARME MUNTÉ MARGALEF El miércoles 9 de noviembre, con 
motivo de la solemnidad de la dedi-
cación de la basílica de San Juan de 
Letrán, en Roma, tuvo lugar la primera 
ejecución de la misa Locus Iste, com-
puesta por el P. Jordi-Agustí Piqué, 
monje de Montserrat y actualmente 
presidente (decano) del Pontificio 
Instituto Litúrgico de Roma. La mi-
sa fue cantada por el Cor Cererols 
y dirigida por el maestro Marc Díaz; 
presidió el cardenal Angelo de Do-
natis, con la basílica llena de fieles. 
Fue retransmitida por Tele Pace y por 
YouTube.

¿Cómo recibió el encargo de 
componer una pieza para la fiesta de 
la dedicación de San Juan de Letrán?

Fue una petición que me llegó del 
Vicariato de Roma y que se concre-
tó en una entrevista con el cardenal 
vicario Angelo de Donatis, hace un 
año. La petición era componer la mú-
sica para el Propio (canto de entra-
da, salmo responsorial, versículo del 
aleluya, canto de comunión) y tam-
bién para el Ordinario (Kyrie, Gloria, 
Credo Apostólico en italiano, Sanctus 
y Agnus Dei). Todo tenía que estar 
preparado para la solemnidad de la 
dedicación de la basílica de Letrán, el 
9 de noviembre. Me tomé un tiempo 
para captar el estilo y las necesidades 
acústicas del lugar donde iba a inter-
pretarse y me puse a escribir hasta en-
contrar una música que respondiera 
al lenguaje musical contemporáneo, 
pero que permitiera la participación 
activa de la asamblea, tal y como qui-
ere el Concilio Vaticano II, y al mismo 
tiempo se adaptara al ritmo litúrgico 
de la celebración actual. Así nació la 
misa Locus iste (2022) (literalmente: 
«este lugar», parafraseando el tema 
de la antífona de la Dedicación que 
dice que este es el lugar donde Dios 

se reunirá con su Pueblo). 
¿Qué quiere transmitir con la 

obra Locus iste? ¿Cómo describirla?
No me gusta hablar sobre mi mú-

sica; es mejor escucharla. La misa 
Locus iste (2022) parte de la tradición 
polifónica romana que quiere que el 
texto sea lo principal. Por tanto, los 
ritmos y las harmonías quieren expli-
car el texto litúrgico. Por otra parte, 
no he querido renunciar al estilo con-
temporáneo musical, ni a la tradición 
modal que caracteriza la música li-
túrgica desde hace siglos y que, es-
pecialmente en Montserrat, todavía 
se conserva hasta hoy. Por tanto, es 
una música austera, sobria, que qui-
ere hacer vivir y entender los textos 
litúrgicos a la vez que nada quiere 
ceder en el campo de la exigencia de 
la calidad musical que corresponde 
a la dignidad de la celebración de 
la eucaristía. Pero esencialmente es 
música litúrgica; por tanto, basada en 
el texto litúrgico, que busca dar gloria 
a Dios y favorecer la santificación de 
los fieles. 

¿Habrá ocasión de poder escuc-
har la composición en Montserrat u 
otro lugar de Cataluña? 

Me han llegado ya algunas petici-
ones para poder obtener la partitura, 
tanto de Cataluña como de otras par-
tes del mundo. Espero que esta mú-
sica encuentre su espacio. De hecho, 
la Fiesta de la Dedicación de Letrán 
está en el calendario litúrgico romano 
y se celebra en todo el mundo para 
evidenciar la unidad entre las iglesias 
locales con la catedral de Roma y el 
Santo Padre, expresando el vínculo en 
la caridad. Espero que en breve estará 
lista la partitura para su publicación. 
Y es que, cuando una música se in-
terpreta públicamente, deja de per-
tenecer al compositor y pasa a ser de 
quienes la escuchan, toma una vida 

Jordi-Agustí Piqué, compositor de la misa «Locus Iste»

«Es una música 
austera, sobria, que 
quiere hacer vivir y 
entender los textos 
litúrgicos a la vez que 
nada quiere ceder en 
el campo de la exigencia 
de la calidad musical 
que corresponde 
a la dignidad 
de la celebración 
de la eucaristía»
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propia; al menos, esta es siempre 
mi experiencia. 

¿Cómo ve el panorama actu-
al de la composición de música 
litúrgica?

En Cataluña, con algunos sig-
nos de esperanza. El hecho mismo 
de poder tener un Cor Cererols, 
dirigido por el maestro Marc Díaz, 
que fueron quienes interpretaron 
la Misa en Letrán, es un signo de 
calidad. La experiencia de las Mi-
sas Polifónicas en Barcelona y el 
estallido de jóvenes composito-
res y organistas de gran calidad 
aseguran un futuro también para 
la música litúrgica en nuestra tier-
ra. Pese a ello, la calidad musical 
de nuestras celebraciones es muy 
baja. Mucho del repertorio del in-
mediato posconcilio no reúne los 
niveles musicales mínimos para la 
celebración litúrgica; por otra par-
te, el abandono del canto gregori-
ano ha provocado una desvincula-
ción del sentido de universalidad 
que incluso el Concilio Vaticano II 
quiso preservar: solo hay que le-
er Sacrosanctum concilium. Esta 
realidad, sin embargo, en Europa 
y otras partes del mundo no es 
tan precaria como aquí. Necesita-
mos mucha formación litúrgica y 
musical; el propio papa Francisco 
exhorta en su última carta apos-
tólica Desiderio desideravi a una 
formación litúrgica seria y vital. 
Desde el punto de vista musical 
tenemos los medios, pero hay 
que profundizar en la formación, 
el cuidado y la calidad del canto 
en la liturgia. 

Piqué es monje de Montserrat 
y presidente (decano)
del Pontificio Instituto 
Litúrgico de Roma.
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«El pesebre no molesta a nadie, 
nos identifica como pueblo»

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

En la Casa dels Entremesos de 
Barcelona, junto al bullicio de la Fira 
de Santa Llúcia, la más antigua de la 
ciudad, fray Valentí Serra de Manresa 
presentó su nuevo libro: Entrem dins 
del pessebre. Una manera inmejora-
ble de reivindicar la vigencia e impor-
tancia de esta tradición tan nuestra y 
de actuar de preámbulo de los 800 
años del primer pesebre de la historia. 
Además, lo hizo rodeado de muchos 
pesebristas que se unieron en un gri-
to en favor del pesebre tradicional, el 
de toda la vida, con figuras de artesa-
nía local, a la vez que lamentaron la 
insensibilidad y poca conciencia de 
nuestra sociedad.

«El pesebre no molesta a nadie», 
manifestó fray Valentí Serra, archi-
vero de los capuchinos y reconoci-
do estudioso de la cultura popular. 
«Forma parte de nuestra identidad 
y nos identifica como pueblo.» Por 
eso, las palabras finales de fray Va-
lentí fueron una invitación «a montar 
el pesebre y tener la percepción de 
que Jesús entra en nuestro hogar». 
Una invitación que sigue el hilo de la 

que formuló el papa Francisco en la 
carta apostólica Admirabile signum, 
que publicó el primer domingo de 
Adviento de 2019.

El libro Entrem dins del pessebre se 
engloba dentro de la colección «L’Er-
mità» de Edicions Morera. Ofrece una 
descripción de las principales carac-
terísticas de los pesebres populares 
realizados según la tradición catalana 
y, a la vez, propone una aproximación 
al simbolismo de las figuras con in-
dicaciones sobre la construcción del 
belén casero y su calendario. El libro 
también aporta una síntesis histórica 
sobre el origen del pesebre, que se 
remonta a la experiencia vivida por 
san Francisco de Asís en la Navidad 
de 1223 en la población italiana de 
Greccio, hace ahora ocho siglos.

En su intervención, fray Valen-
tí Serra explicó cómo de los naci-
mientos monumentales expuestos 
en los conventos capuchinos se fue 
pasando, progresivamente, al pese-
bre familiar, con unas dimensiones 
más reducidas y cómo, poco a poco, 
los figurinistas crearon un conjunto 
de figuras populares para dar vida a 
nuestros pesebres; unas figuras, sin 
embargo, cargadas de significación 
y de simbolismo. 

Fray Valentí subrayó que el pese-
bre confiere a nuestros hogares un 
tono memorialístico, ya que nos ayu-
da a revivir el advenimiento del Hijo 
de Dios en la tierra que, cada año, por 
Navidad, vuelve a entrar en nuestra 
historia y se inserta en el corazón de 
cada hogar con la recreación de un 
paisaje que recuerda a la tierra cata-
lana. Esto se consigue gracias a los 
elementos naturales aportados por 
nuestros bosques y yermos, que 
contribuyen a sellar la espiritualidad 
de nuestro pesebre, de modo que se 
ha convertido en un poderoso instru-
mento para articular nuestro ideal to-
pográfico y cultural, que incluso nos 
identifica como pueblo.

Agustí Codinach

Fray Valentí Serra presentó su nuevo libro: 
«Entrem dins del pessebre»

Fray Valentí observando el pesebre de la Casa dels Entremesos 
de Barcelona, el pasado 15 de diciembre.

El libro aporta una 
síntesis histórica 
sobre el origen 
del pesebre, 
que se remonta a la 
experiencia vivida por 
san Francisco de Asís 
en la Navidad de 1223 
en la población 
italiana de Greccio, 
hace ahora ocho siglos
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Es la conclusión que han obtenido 
de sus experiencias la neurocientífi-
ca Eti Ben Simon y sus colaboradores 
de la Universidad de California, en 
Berkeley. Me ha parecido una noticia 
lo suficientemente interesante como 
para explicárosla. Se propusieron 
analizar si la falta de sueño puede 
afectar las buenas disposiciones que 
habitualmente tenemos de ayudar a 
otras personas y la ayuda real que 
podemos acabar ofreciendo.

Me diréis: ¿cómo puede averi-
guarse esto? ¿Y por qué hacerlo? 
Los autores creyeron que este estu-
dio podía mostrar que el hecho de 
dormir poco influye en la solidaridad 
de la persona y esto, desde luego, 
puede tener repercusiones sociales 
de una cierta importancia. Simon y 
su equipo de investigación se deci-
dieron a llevar a cabo tres experimen-
tos distintos. Primero, realizaron un 
test psicológico de varias preguntas 
a un grupo de 24 voluntarios sobre 
la disposición que tenían de ayudar 
a otra persona tras mantenerlos 
despiertos una noche, y lo hicieron 
otra vez después de haber dormido 
normal, y obtuvieron el resultado de 
que las ganas de ayudar disminuían 
drásticamente tras una noche sin 
dormir. Segundo experimento: pi-
dieron a 136 voluntarios que durante 
cuatro días consecutivos rellenasen 
dos cuestionarios, uno sobre cómo 

Hallazgo 
científico: 
dormir poco 
nos hace 
menos 
solidarios

habían dormido la noche anterior y 
otro sobre el tema de ayudar a otras 
personas y llegaron a la conclusión 
que existe una correlación entre las 
horas dormidas y la predisposición 
a ayudar. Y tercero, analizaron qué 
sucedía en un grupo de tres millo-
nes de personas el día del cambio 
de horario del invierno al verano, en 
el que por la noche se ha dormido 
una hora menos, sobre la capacidad 
de hacer un donativo a una ONG y 
resultó que haber dormido una hora 
menos hacía disminuir significativa-
mente el número de donaciones. La 
conclusión de estas tres experien-
cias parece muy clara: no dormir lo 
suficiente es causa de pérdida de 
sentirse solidario con los demás.

Como, según las estadísticas, un 
tercio de la población mundial duerme 
menos de lo que necesita, es impor-
tante, dicen, publicar estos resultados 
e incentivar que se tome consciencia 
de que es preciso mantener una buena 
higiene del sueño por las implicacio-
nes que tiene para la buena conviven-
cia y la estabilidad social.

Esto es lo que explican, pero noso-
tros añadiremos: es necesario tener 
en cuenta lo que nos dice el Evangelio. 
Debemos amarnos y ayudar siempre, 
aunque alguna vez hayamos dormi-
do poco. La voluntad debe estar por 
encima de lo que nuestro organismo 
nos incline a hacer.

8 ENERO 2023

El hecho de dormir poco influye en la solidaridad de la persona. 

Flickr / Sonia Edelis Duque Duque
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NUESTRA GENTE Nacido en Falset en 1887, Àngel Mar-
quès i Batllevell fue un literato escritor y 
periodista católico, muy comprometi-
do con los postulados tradicionalistas, 
donde destacó como orador en nume-
rosos actos carlistas del primer tercio 
del siglo XX. Después se manifestaría 
mucho más comprometido, como lai-
co, en entidades confesionales. 

Àngel Marquès dejó su Falset natal 
a los dieciocho años y se fue a Bar-
celona. La década entre 1910 y 1920 
son, para él, años febriles con artículos 
en la prensa política tradicionalista, y 
como orador también. Articulista en 
muchas publicaciones, esencialmente 
en El Correo Catalán, poco a poco se 
iría alejando de los postulados radica-
les y se acercó a la Lliga Regionalista. 
En la década de 1930 formaría parte 
del Consejo nacional de la naciente 
Unió Democràtica de Catalunya. Fue 
también orador en sus actos públicos,
si bien acabó dándose de baja, pese 
a apoyarla en las elecciones de 1936 
como única garantía de respeto a los 
derechos de la Iglesia y a los valores 
cristianos. 

Pasada la guerra, su actividad se 
centraría en el aspecto religioso. Fue 
un puntal activo dentro de la Obra de 
Ejercicios Espirituales, dentro de la 
cual llevó la Sección de Propaganda, y 
llegó a ser vicepresidente durante más 
de una década. Para la Obra, en 1936 
había publicado Miralta, una novela 
propagandística sobre los ejercicios, 
y en 1951 publicó una segunda titula-
da ¡Yo, no! Durante décadas presidió 
la Acción Católica de la parroquia de 
la Purísima Concepción en Barcelona; 

igualmente participaba en otras inicia-
tivas solidarias y de caridad. 

Su entusiástica colaboración en 
la organización y desarrollo del XXXV 
Congreso Eucarístico Internacional, ce-
lebrado en Barcelona entre finales de 
mayo y principios de junio de 1952, fue 
muy exitosa. Fue miembro de la Sec-
ción de Propaganda y celebró reunio-
nes divulgativas por doquier. Por eso, 
el papa Pío XII le concedió la Cruz de 
Caballero de la Orden de San Silvestre.

En 1955, en el Poble Espanyol de 
Montjuïc, junto a J. M. Vidal Bosch y F. 
Cubells Camps, recibió un homenaje 
en reconocimiento a los más de veinti-
cinco años como dirigente de la Obra 
de Ejercicios Espirituales. 

En el año 1957 publicaría un libro 
sobre el santuario de Lourdes, que ha-
bía visitado en numerosas ocasiones y 
que titularía Lourdes, epifania del amor 
y del dolor. El 28 de marzo de 1958 dic-
taba la conferencia Tesoro martirial de 
la Obra de Ejercicios Espirituales en La 
Balmesiana. 

Casado con Concepció Cortés i 
Garrigó, el matrimonio no tuvo hijos. 
Residieron durante muchos años en la 
calle Bailèn, junto a la Diagonal, don-
de fallecía repentinamente el 20 de 
noviembre de 1958. Tuvo un funeral 
multitudinario con la asistencia de per-
sonalidades y amigos. Fue enterrado 
en el cementerio de El Poblenou. 

Hoy una calle de Barcelona lleva su 
nombre; también una plaza en Falset. 
Antoni Balasch i Torrell publicó un libro 
biográfico, editado en 1960, titulado 
Las múltiples facetas de la vida de Àn-
gel Marquès Batllevell.

Àngel 
Marquès 
i Batllevell

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

La canyella s’ha utilitzat contra els refredats i processos febrils i per alleujar els trastorns digestius.

Àngel Marquès escribió un 
libro sobre el santuario de 

Lourdes. 

Flickr / Joaquín Pons Sampedro
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JOËL GUIBERT
El secreto de la serenidad
Editorial San Pablo, 2022, 338 pág.

En un mundo tan agitado e in-
quieto como el nuestro, buscamos 
alcanzar la paz interior a través de 
la autoayuda, la meditación, la na-
turaleza… A partir de la vida y de los 
escritos de san Francisco de Sales, 
el padre Joël Guibert nos impulsa 
a avanzar con sencillez y confianza 
hacia la plena serenidad espiritual.

PACO PARDO 
Víctimas secundarias 
Asresola, 2022, 168 pág. 

Aquí se recoge el testimonio de 
28 personas privadas de libertad, 
en el que relatan cómo afectó a su 
familia y entorno el hecho de que 
ingresasen en prisión. Estas «vícti-
mas secundarias» son las grandes 
olvidadas del sistema, pues a los 
efectos directos del castigo, se 
añade muchas veces el rechazo 
de la sociedad. 

RYŪNOSUKE AKUTAGAWA
Carta a un vell amic i altres relats
Edicions de 1984, 2022, 192 pág

Siete textos autobiográficos 
de quien está considerado el me-
jor cuentista del Japón moderno. 
Esto escritos tienen un gran valor 
literario, histórico y social, ya que 
reflejan el estado mental alterado 
en el que vivía el autor, provoca-
do por la tensión entre tradición y 
modernidad que afectaba a los in-
telectuales japoneses de la época.

MARGARET ATWOOD
L’assassí cec
Quaderns Crema, 2022, 664 pág.

Iris Chase, una mujer de ochen-
ta y dos años, vive sola y empo-
brecida. A la vez que se enfrenta 
a la senectud, medita sobre su vi-
da, en especial sobre las extrañas 
circunstancias de la muerte de su 
hermana, tras la Segunda Guerra 
Mundial. Los recuerdos provocan 
que la frontera entre pasado y pre-
sente empiece a desdibujarse.

CARDENAL ROBERT SARAH
Catecismo de la vida espiritual
Ediciones Palabra, 2022, 320 pág.

Para que Dios recobre el lugar 
que le corresponde en el centro de 
la vida de la Iglesia y del cristiano, el 
cardenal Robert Sarah nos guía con 
su característica fuerza misionera 
por la auténtica senda: la vuelta a 
los orígenes, al evangelio. Un «iti-
nerario espiritual jalonado por los 
sacramentos de la Nueva Alianza».

JOSEP M. RAMBLA BLANCH
Una manera d’estar en el món
Cristianisme i Justícia, 2022, 368 
pág.

Estas páginas pretenden ser una 
relectura de los Ejercicios Espiritua-
les de san Ignacio de Loyola para 
que la persona que los practica «va-
ya penetrando en la relación viva 
con Dios, mediante la imitación y el 
seguimiento de Jesucristo», escri-
be el jesuita Josep M. Rambla, con 
una larga experiencia de acompa-
ñamiento espiritual, en el prólogo. 
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CON BUEN HUMOR

CRÍTICA DE TEATRO La vida es bella...

Oriol, y viene con ideas nuevas y 
todos entran en un remolino creati-
vo donde flotan las viejas historias y 
las viejas costumbres escénicas de 
los progenitores (Quimet y Núria) y 
donde irrumpe la ruptura de la hija 
(Diana) que se aferra al concepto 
contemporáneo con una válvula de 
escape contestataria y libertaria.

Travy es sólido y líquido a la vez. 
En Travy, la vida es bella. ¿Qué hace 
una sandía permanentemente en los 
brazos de Quimet? ¿Qué hace Diana 
equilibrista sobre una sandía gigante 
como la del huerto que trajina Qui-
met? ¿Qué hace Núria marchando en 
un pasacalles con un saxo? ¿Qué hace 
Oriol intentando dirigir un espectácu-
lo con una compañía donde todo el 
mundo quiere saludar a su modo entre 
cortinajes? ¿Qué hace Quimet cascan-
do un huevo para hacer una tortilla 
en un hornillo eléctrico que quiere 
encender con un fósforo largo y es-
petando Hamlet con un brillante (en 
catalán): «Ser un ou o no “ser-hou”»?

En Travy hay aceite, pan y toma-
te, porrones y ritual funerario con 
ataúd de pino blanco —el ataúd de 
los pobres— y un reencuentro fami-
liar en el más allá. Hay carro antiguo, 
ruedas de madera y cañón artesanal 
de pista. Y hay traca final. Y estallido 
de sandía porque el teatro también 
se hace con sangre, la misma sangre 
de la saga Pla Solina que llevan cua-
renta años incubando juntos.

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

Es como si no hubiera texto, pero 
hay un gran subtexto. Es como si no 
hubiera registro de clown, pero hay 
un gran show clownesco. Es como 
si no ocurriera nada, pero pasa de 
todo. Es como si provocase la risa, 
pero puede acabar en llanto. Es co-
mo si se hiciera un triste canto a la 
vida, pero aparece un canto alegre 
a la muerte. Es como si solo fueran 
cuatro intérpretes, pero son una 
gran familia de cuatro.

La familia Pla Solina en una de 
las escenas de su espectáculo 
«Travy», estrenado en
 el Teatre Lliure y que han 
reposado tras cuatro años 
en la Sala Beckett.

© Kiku Piñol

«TRAVY»
DRAMATURGIA: Pau Matas 
Nogué y Oriol Pla Solina
INTÉRPRETES: Diana Pla 
Solina, Oriol Pla Solina, 
Quimet Pla y Núria Solina
DIRECCIÓn: Oriol Pla Solina
Sala Beckett
Hasta el 15 de enero

Travy es esto: la suma de una 
larga trayectoria de una saga tea-
tral acostumbrada a trotar con el 
impulso y el traqueteo de un todo 
terreno y el esplendor de un respe-
tuoso equilibrio entre la tradición 
del teatro y la contemporaneidad 
escénica, con la mirada al futuro.

Travy es un espectáculo al que 
se le podrían atribuir, entre otras, las 
fuentes del circo, de la Commedia 
dell’Arte, de la tragedia de Shakes-
peare, del teatro de caña y cordel, 
de la pitarrada junto al fuego…, 
siempre pasado por el filtro de la 
familia, la familia Pla que, habiendo 
caído en una cierta letargia artística, 
se reaviva con la ilusión de crear un 
nuevo espectáculo cuando vuelve 
de correr mundo el hijo pródigo, 
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

La gran película Apocalypse Now, 
de Coppola, sigue como guion Heart of 
Darkness (El corazón de las tinieblas), de 
J. Conrad, sobre las razones y efectos 
del colonialismo europeo en África. En 
el fondo, tienen relación ambos ambien-
tes, pues lo que analiza es lo que hay de 
tenebroso en el corazón humano; el em-
brutecimiento que vemos también hoy 
en la invasión de Ucrania, el querer hacer 
daño en una espiral que no encuentra 
fin. Esta degradación sumirá a un hombre 
inteligente en las tinieblas de la locura, el 
agente Kurtz, cuyo deseo insaciable de 
riqueza y poder le llevará a acostumbrar-
se a la compañía del horror y a encontrar 
familiar la barbarie ancestral. Dice: «Estoy 
acostado aquí en la oscuridad esperando 
la muerte… he muerto a lo largo de toda 
mi vida y ahora lo voy a hacer realmente.»

Conrad ve que los romanos que ex-
ploraron Inglaterra actuaban también así, 
con «la muerte acechando en el aire, en 
el agua, en la maleza… eran lo bastante 
hombres como para afrontar las tinie-
blas… eran conquistadores, y para ello 
solo se necesita la fuerza bruta… se apo-
deraban de todo lo que podían por simple 
ansia de posesión» (p. 14).

Inglaterra, como España y tantos paí-
ses, ha sufrido este tipo de injusticias, e 
igual que se hallaron en las cuevas de 
South Gloucestershire evidencias de 
prácticas caníbales, vemos hoy también 
una violencia gratuita, una erótica del 
horror de quien inculca una «idea» to-
talmente absurda cuando el problema 
es que —como en la novela— tiene «el 
corazón vacío». Y añade Conrad: «Los 
hombres que vienen aquí deberían ca-
recer de entrañas.» T. S. Eliot, en 1925, 
escribirá el famoso poema The Hollow 
Men (Los hombres vacíos), inspirándose 
directamente en esta novela, cuya ver-
sión cinematográfica encarna Marlon 
Brando (Kurtz). Por desgracia hasta «las 
cabezas que se secaban sobre los postes, 
frente a las ventanas del señor Kurtz» son 
reales, en Ucrania hoy, como lo fueron 
en la novela (ambientada en el Congo en 
1898), que muestran el principio irracio-
nal y caníbal del expansionismo colonial. 

Ante esas ideas colonialistas que ma-
tan y sirven de pretexto para esa banali-
dad del mal (como decía Arendt, y está 
genialmente expresado en otra novela, El 
señor de las moscas), hemos de proponer 
—construir— una ética —sustentada con 
la colaboración de la comunidad inter-
nacional— donde sea la dignidad de la 
persona lo central, lo sagrado, la imagen 
de Dios impresa en ella.

La parroquia
A pesar de todos los profundos 
cambios del mundo y de la 
Iglesia, el lugar donde el cató-
lico normal y corriente debe 
poder vivir la fe en comunidad 
es la parroquia. Este es su 
ámbito natural, casi instintivo. 
Es verdad que también están 
los movimientos, y que los 
monasterios pueden ofrecer a 
los huéspedes una valiosa vida 
de oración y de silencio. Pero 
la vida del monje no es la del 
mundo, y en los movimientos, 
por su propia idiosincrasia, no 
todo el mundo puede encontrar 
su sitio. Es solo en la parro-
quia donde se expresa de una 
forma palpable e insustituible el 
carácter universal y doméstico 
a la vez de la Iglesia. Nos preo-
cupa la bajada de vocaciones al 
sacerdocio y a la vida religiosa, 
pero la crisis previa que explica 
este descenso, es la progresiva 
extinción del católico normal y 
corriente y, con él, la de la vida 
parroquial.
Las parroquias son un hogar 
para los ricos y para los pobres, 
para las familias numerosas y 
para los que viven solos, para 
los de toda la vida y para los 
recién llegados, para los que 
saben mucho y para los que 
no saben tanto. Por diferentes 
que puedan ser, todos ellos se 
encuentran en misa. A partir de 
aquí puede salir todo: la cate-
quesis para los niños, la forma-
ción teológica o bíblica para 
los adultos, el coro parroquial, 
el grupo de teatro, el esplai… 
Pero más importante que todos 
los servicios y actividades es el 
calor humano, la familiaridad, 
los vínculos que se crean y sin 
los cuales no se puede hablar 
propiamente de comunidad 
cristiana. Esta vida comunitaria 
sencilla pero real, de hermanos 
que viven en confianza, es un 
tesoro que como Iglesia no 
podemos dejar perder.
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JOSEPH CONRAD
El corazón de las tinieblas
Lumen, 2002, 176 pág. 

La espiral sin 
fin de la guerra

LLUCIÀ POU SABATÉ
Historiador y teólogo
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

8 ENERO 2023

Girona

Tarragona

Terrassa

Lleida

Barcelona

Vic

ROSA DEULOFEU
El lunes 9 de enero, a las 19.00, 
eucaristía en memoria de la sier-
va de Dios Rosa Deulofeu, en el 
19º aniversario de su muerte, en 
la parroquia de San Agustín de 
Barcelona.

FUNDACIÓN JOAN MARAGALL
Los miércoles 11 de enero, 8 de 
febrero, 8 de marzo, 12 de abril, 10 
de mayo y 7 de junio, a las 18.00, 
taller de lectura «Enigma», de Nar-
cís Comadira con Carles Torner 
(tel. 934 880 888).

ORACIÓN
El jueves 12 de enero, a las 19.00, 
taller-escuela de oración en el 
Casal Don Bosco (salesianos de 
Barcelona).

SABIDURÍA
El viernes 13 de enero, a las 20.45, 
escuela de oración Orar con los 
libros de la Sabiduría en la parro-
quia de Ntra. Sra. de la Medalla 
Milagrosa (c/ Consell de Cent, 110 
– Barcelona).

IGLESIA DE SAN CAYETANO
El domingo 15 de enero, a las 
17.30, concierto La volta a la Penín-
sula en 12 nadales con Estructures 
Variables a favor de la Fundación 
Mirada de Esperanza (c/ Consell 
de Cent, 293 – Barcelona).

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
Los lunes del 30 de enero al 27 de 
marzo, a las 11.30, curso Lectura 
del «Llibre de les revelacions de 
l’amor diví» de Juliana de Norwich 
con Xavier Melloni. Más informa-
ción: tel. 933 172 338.

MN. MARQUÈS
El miércoles 11 de enero, a las 
18.30, mesa redonda Mn. Josep 
M. Marquès, un historiador com-
promès con Marc Sureda, Jaume 
de Puig, Josep Bataller y Josep 
Caselles en la Biblioteca Carles 
Rahola de Girona.

SAN SEBASTIÁN
El miércoles 11 de enero, a las 19.00, 
empieza la novena a san Sebastián 
(con rosario y misa) en la iglesia 
parroquial de Santa Coloma de 
Farners.

IREL
El jueves 12 de enero, a las 18.30, 
conferencia de Blanca Manzano 
Humilitat i maduresa personal en la 
sala de actos del Instituto de Inves-
tigación y Estudios Religiosos de 
Lleida-IREL (c/ Canonge Brugulat, 
22 – Lleida).

CENTENARIO COFRADÍA SAN MA-
GÍN MÁRTIR
El viernes 13 de enero, a las 19.30, 
concierto de Ensemble Alegretto en 
la ermita de San Magín de El Portal 
del Carro (Tarragona); el domingo 
15, a las 12.00, misa de clausura pre-
sidida por el arzobispo Joan Plane-
llas en la misma ermita.

CATEDRAL
El sábado 14 de enero, a las 11.15, 
conferencia de Adrià Cuartielles 
L’evolució del cadirat de cor de la 
catedral de Tarragona en la seo ta-
rraconense (entrada por el claustro).

TAIZÉ
El viernes 13 de enero, a las 20.45, 
oración al estilo de Taizé Preguem, 
convertim la pena en joia en el mo-
nasterio de Sant Cugat del Vallès.

CUEVA DE MANRESA
El sábado 14 de enero, a las 10.00, 
oración contemplativa. Inscripcio-
nes: info@covamanresa.cat.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los educadores sean testi-
gos creíbles enseñando la fraterni-
dad y ayudando a los jóvenes más 
vulnerables
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Barcelona acogió en octubre 
un encuentro de Iglesias-Hospital 
de Campaña, en la que participa-
ron responsables de las distintas 
parroquias que integran esta red 
que visibiliza la Iglesia samaritana 
y en salida que quiere el papa Fran-
cisco. Uno de los participantes fue 
el P. Ángel García, presidente y 
fundador de Mensajeros de la Paz, 
y gestor de la iglesia-hospital de 
campaña de San Antón en Madrid.

¿Cómo valora el trabajo de las 
Iglesias-Hospital de Campaña?

Creo que es más necesario hoy 
que nunca mantener abiertas igle-
sias y cambiar el modelo que te-
nemos de iglesias, de parroquias, 
puesto que la sociedad es comple-
tamente distinta. Ya no es una so-
ciedad que se levanta los domingos 
y va a misa a las 7.00 o a las 12.00, 
sino que la sociedad que tenemos 
es una sociedad completamente 
diferente, sobre todo en la ciudad. 
Nunca hubo tanta pobreza, como 
por ejemplo la pobreza infantil: que 
haya dos millones y pico de niños 
en pobreza, en algunos casos en 
pobreza extrema, es terrible. Esa 
es la realidad que existe y hay que 
paliarla. A veces, la única manera 
que tenemos de paliarla es tener 
lugares donde se puedan atechar. 
Es muy poco lo que se pide: tener 
un banco donde sentarse. Hace po-
co me decía una persona: «¡Cuánto 
daría yo por sentarme en un sofá 
delante de un televisor!»

San Lorenzo decía que el tesoro 
de la Iglesia son los pobres, ¿nos lo 
creemos?

Así lo decía, pero me parece 
que no nos lo creemos demasiado. 
Cuando le preguntas a un papá o a 
una mamá qué es lo mejor que hay 
en la casa, siempre te dice: el hijo. 
Para nosotros, lo mejor que tene-
mos son los pobres.

¿Vivimos en una sociedad donde 
aumenta la aporofobia?

No creo que vivamos una situa-
ción así, estoy seguro de que esos 
episodios son excepciones. Quien 
hace eso es gente que está enferma. 
Lo que hay que hacer es curarles, 
apartarles de la sociedad. Lo que 

monos de teologías, de filosofías… 
lo más importante en la vida es vivir, 
tener a alguien a quien querer y que 
te quiera.

En una realidad tan dura en la 
que se mueve, ¿cómo es tan opti-
mista?

Tenemos muchísimas razones 
por las que sonreír, no para estar 
tristes y llorar, porque encontra-
mos a mucha gente buena entre 
nosotros, y no solo «héroes» como 
Teresa de Calcuta y Vicente Ferrer, 
sino también «Marías», «Pepes», 
«Luises», «Genovevas»… cuando 
encuentras ese tipo de personas, 
cómo no vas a sonreír si somos un 
país donde hay mucha bondad. Aquí 
mismo, con usted, porque cuando 
me hace la pregunta me la hace son-
riendo. Es decir, que hay bondad.

es normal en la sociedad es que si 
encontramos a alguien tirado por la 
calle llamemos al 112 o le cuidemos y 
le pongamos una chaqueta encima 
para que no tenga frío. Creo que 
nuestra sociedad es rica en valores, 
donde compartimos lo mucho o lo 
poco que tenemos. Todo lo demás, 
son excepciones.

¿Hace falta una teología de los 
pobres?

Yo creo que son palabrotas, casi 
me atrevo a decir «malditas». ¡Có-
mo si los pobres necesitasen teolo-
gía! Los pobres, lo que necesitan es 
comer, beber, vestirse, ser tratados 
con dignidad… cuando alguien tie-
ne hambre, no vayas a hablarle de 
Dios. Primero dale de comer, como 
decía la madre Teresa de Calcuta, 
y después háblale de cosas. Dejé-

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA P. Ángel García, presidente y fundador 
de Mensajeros de la Paz

«Nuestra sociedad es rica en 
valores, donde compartimos lo 
mucho o lo poco que tenemos»

Agustí Codinach






